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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

РУБЛЬ ОСЛАБНЕТ, ДОХОДЫ 
ВЫРАСТУТ, ТОВАРЫ ИСПОРТЯТСЯ
Экс-глава Минэкономразвития Алексей Улюкаев 

дал прогноз развития 
потребительского рынка страны

Без малого 20 месяцев назад эко-
номика России была с кровью вырва-
на из привычной для себя глобальной 
среды и очутилась в сумрачном лесу. 
Блуждая в темноте этих санкцион-
ных «кругов ада», безвозвратно по-
теряв рынки Европы и США, сотни 
миллиардов долларов собственных 
золотовалютных резервов и много 
чего еще, она в итоге переплавилась 

в нечто качественно другое. О сути 
этих метаморфоз мы побеседовали с 
бывшим министром экономического 
развития (с июня 2013-го по ноябрь 
2016-го), а ныне главным научным 
сотрудником Фонда экономической 
политики, доктором экономических 
наук Алексеем Улюкаевым. 

Читайте 4-ю стр.

Трагедия в Израиле не могла не затронуть 
Россию — среди жертв нападения боевиков ХА-
МАС есть выходцы из нашей страны. И те, кто 
уехал недавно, и сменившие место жительства 
много лет назад.

Одним из погибших при эскалации палестино-
израильского конфликта оказался уроженец 

города Балтийска Денис Беленький. Он служил в 
израильской полиции в звании сержанта. Погиб, 
пытаясь вывести коллег из участка, куда вошли 
боевики. О нашем соотечественнике рассказали 
«МК» его родные и друзья. 

Читайте 5-ю стр.

В числе жертв 
нападения 

на Израиль 
оказались 

россияне

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лидия СЫЧЕВА, 
писатель
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ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ 
ОККУПАЦИЯ

СТЕНА ПЛАЧА, 
МОРЕ ГОРЯ

ПЕРЕМЕННАЯ ВЕЛИЧИНА
В Госдуме обеспокоились, 

что детям не хватает на обед 10 минут
Депутаты и госчиновники озабо-

тились школьным таймингом. Боль-
шая перемена, оказывается, не такая 
уж и большая, всего 20 минут. Пар-
ламентарии предлагают увеличить 
ее до получаса, чтобы растущему 
организму усвоить «обязательные 
горячие обеды». А в Свердловской 

области власти вдобавок обнаружи-
ли, что у шестиклассников 8 уроков в 
день. И в субботу еще 3 урока. 

Получается, современные дети 
попросту живут в школе, да и дома 
не отдыхают, делая домашнее 
задание.
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Столкновения поездов в москов-
ском метро — явление, к счастью, 
редчайшее. На память приходит раз-
ве что череда аварий на Серпуховско-
Тимирязевской линии в 1994 году. 
Поэтому вчерашнее ЧП на станции 
«Печатники» многие восприняли как 
нечто из ряда вон выходящее. Хотя, 
по гамбургскому счету, подобные 
происшествия в огромном городе 
неизбежны. До тех пор, пока в нем 
живут и работают люди, которым, как 
известно, свойственно ошибаться.

Читайте 7-ю стр.

КОШКА БРОСИЛА 
КОТЯТ — ЭТО 

ПУТИН ВИНОВАТ
Почитывая мировую прессу, трудно не 

преисполнится гордости за Россию, потому 
что становится понятно — Путин абсолютно 
всемогущ. Нет ничего на нашей планете, в 
чем не была бы замешана Россия и не был 
бы виноват Владимир Владимирович. Из по-
следнего — это, конечно, арабо-израильский 
кризис.

Зеленский так прямо и говорит: «У нас 
есть данные, которые ясно доказывают, что 
Россия хочет развязать войну на Ближнем 
Востоке. Так что новый источник боли и стра-
даний подорвет мировое единство, усугу-
бит разногласия и споры и поможет России 
уничтожить свободу в Европе». Да и в ГУР 
утверждают, что найденное у ХАМАС укра-
инское и американское оружие — это такая 
провокация Москвы. Дело, значит, было так: 
наши отобрали оружие у ВСУ и передали 
ХАМАС, чтобы подставить Украину в глазах 
мирового сообщества.

Ну, видите, как хороши наши спецслужбы 
— можно гордиться такой тонкой операцией. 
И сразу становится понятной свежая публи-
кация в одной из ведущих израильских газет 
Haaretz о том, что в марте 2019 года Нетаньяху 
призывал членов кнессета не прекращать 
финансировать ХАМАС, поскольку «это наша 
стратегия» и «любой, кто хочет помешать 
созданию палестинского государства, должен 
переводить деньги ХАМАС».

Читайте 3-ю стр.

БУДЬТЕ ОСТОРОЖНЫ, 
ПОЕЗД СЛЕДУЕТ В МУЗЕЙ

Что стало причиной 
столкновения составов 
в московском метро?
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В Узбекистане 
Лиза 

примерила 
ча`пан.

Давид Лысцов. Денис Беленький .
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Алексей 
Улюкаев.

«Я ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
ДОЧЬ МУШКЕТЕРА. 
ЗАЧЕМ МНЕ ЕЕ ИГРАТЬ?»
Елизавета Боярская — откровенно 
о профессии и о себе

ПРАВИЛА ОПЛАТЫ УСЛУГ ЖКХ ХОТЯТ ИЗМЕНИТЬЧитайте 2-ю стр.

Памятник первому мини-
стру просвещения России и 
фавориту Екатерины II Пе-
тру Васильевичу Завадов-
скому будет установлен в 
Москве в Международный 

день студен-
тов 17 ноября. 
Монумент поя-
вится на Голо-
винском шос-
се, напротив 
здания Ака-
демии Мин-
просвещения 
России. 

Как сооб-
щили «МК» в 
Академии, от-
крытие памят-
ника станет 
одним из тор-
жественных 
мероприятий, 
приуроченных 
к Году педаго-

га и наставника, которым 
был объявлен этот год. 
Скульптор монумента — 
Екатерина Коваль, учени-
ца Салавата Щербакова 

— автора памятников Свя-
тому Владимиру на Боро-
вицком холме, конструк-
тору стрелкового оружия 
Михаилу Калашникову и 
другим выдающимся лю-
дям. Сама Екатерина Ко-
валь — автор памятника 
таможеннику Верещагину 
из фильма «Белое солнце 
пустыни», установленно-
го в Филях перед зданием 
Федеральной таможенной 
службы России.

По словам автора, сей-
час она заканчивает рабо-
ту над гипсовой моделью 
скульптуры. После того как 
заказчик примет работу, 
начнется заливка бюста. 
Готовая скульптура бу-
дет представлять собой 
бронзовый монумент на 
постаменте из черного 
гранита.

КВАРТИРА, ГДЕ УМЕР АЛЬБЕРТ 
ФИЛОЗОВ, СТАЛА РОКОВОЙ 

И ДЛЯ ЕГО ЖЕНЫ
Известный театровед 

Алла Филозова, вторая 
супруга популярного со-
ветского и российского 
актера Альберта Фило-
зова попала в больницу 
после падения в своей 
квартире в Трехпрудном 
переулке. 

Как стало известно 
«МК», крайне неприят-
ный случай произошел 
вечером 9 октября, ког-
да 85-летняя Алла Алек-
сандровна, переходя из 
одной комнаты в другую, 
потеряла равновесие и 
упала на ровном полу в 
коридоре на левое бе-
дро. Сын женщины в это 
время находился дома и 
незамедлительно вызвал 
«скорую помощь». Пока 
родственники ожидали 
медицинских работни-
ков, мужчина, не дви-
гая женщину, обложил 
ее мягкими подушками. 
Позже пострадавшую 

госпитализировали в 
больницу с переломом 
шейки бедра. Врачи очень 
редко делают операции 
пенсионерам в столь со-
лидном возрасте, как у 
пациентки, так что паде-
ние может иметь серьез-
ные последствия. 

Кстати, несчастье прои-
зошло в той самой кварти-
ре, где в апреле 2016 года 
скончался сам Альберт 
Филозов — герой таких 
популярных кинокартин, 
как «Вам и не снилось», 
«Мэри Поппинс, до свида-
ния», «Тегеран-43». Аль-
берт Леонидович страдал 
от онкологического забо-
левания. К тому времени 
он был женат третьим бра-
ком, но молодая супруга 
отказалась забирать его 
из больницы. В итоге Фи-
лозов нашел последний 
приют в квартире своего 
сына и второй жены, Аллы 
Александровны.

ОТ ПОВТОРНОГО ОБМАНА ВДОВУ 
МАЙКА НАУМЕНКО СПАСЛИ 

СОТРУДНИКИ БАНКА
Бывшая жена извест-

ного рок-музыканта, 
основателя и солиста 
группы «Зоопарк» Майка 
Науменко пострадала от 
телефонных мошенников. 
Воры действовали по стан-
дартной схеме и похитили 
у 63-летней женщины 75 
тысяч рублей. 

Как стало известно 
«МК», 9 октября, когда На-
талья ехала в обществен-
ном транспорте, раздал-
ся звонок с неизвестного 
номера. Вдова ответила 
и была ошеломлена но-
востью, что мошенники 
якобы пытаются оформить 
потребительский кредит, 
воспользовавшись ее пер-
сональными данными. 
Чтобы пресечь действия 
злоумышленников, не-
обходимо было получить 
деньги в банке размером 
в 400 тысяч и позже вер-
нуть их в банк. Пенсионер-
ке по телефону провели 
подробный инструктаж, 
в котором объяснили, что 
она участвует в секретной 
операции, о которой никто 
не должен знать. Также не-
знакомцы объяснили, что 
говорить работникам бан-
ка, как оформить кредит 
и куда позже нужно будет 
отнести деньги. Вечером 
этого же дня женщина 
оформила заявку на по-
требительский кредит в 
личном кабинете банка на 
400 тысяч рублей. На сле-
дующий день ей пришла 
информация, что была 
одобрена сумма кредита 
на 92 тысячи рублей. Мо-
шенники дали задание 
пойти в банк и получить 
деньги наличными. С вы-
четом страховки на руках 
осталось 75 тысяч рублей. 
Далее жулики прислали 
сообщение с адресом бан-
комата, куда необходимо 
внести средства. Дама пе-
речислила деньги на про-
диктованный счет шестью 
переводами. Несмотря на 

это, хитрецы убедили ее 
дополнительно оформить 
кредит на 400 тысяч ру-
блей в другом банке. Там 
работники финансовой 
организации устроили 
клиентке множественные 
проверки: отправили за 
выпиской в свой банк, рас-
спросили о цели займа. В 
итоге они кредит одобри-
ли, но бумаги на подписа-
ние так и не дали, потому 
что поняли, что за ее дей-
ствиями стоит какой-то 
аферист. 

Пенсионерку отвели в 
кабинет службы безопас-
ности, где объяснили, что 
та участвует в мошенниче-
ской схеме. После долгих 
разговоров вдова одума-
лась, ей стало плохо. За-
явление по второму кре-
диту удалось обнулить. 
Родственники вдовы со-
листа группы «Зоопарк» 
написали заявление в по-
лицию. 

ЖЕНЩИНА С ДВУМЯ МАТКАМИ 
РОДИЛА ВСЕГО ОДНОГО РЕБЕНКА

Женщине с двумя матка-
ми и двумя влагалищами 
помогли благополучно ро-
дить акушеры родильного 
дома Ногинской городской 
больницы. Уникальная па-
циентка поступила к ним на 
40-й неделе беременности 
с угрозой кровотечения, и, 
дабы не искушать судьбу, 
медики сделали ей опера-
цию кесарева сечения.

Как стало известно «МК», 
с подобной патологией 
медицинская обществен-
ность Богородского город-
ского округа столкнулась 
впервые. Врожденная ано-
малия строения половых 
органов, при которой в ор-
ганизме женщины имеются 
две обособленные матки и 
раздвоенное влагалище, 
встречается крайне редко: 

у одной пред-
ставительницы 
слабого пола 
из 300 тысяч. 
Причем пато-
логия нередко 
становится при-
чиной беспло-
дия, поэтому 
для 33-летней 
жительницы 
Ногинска ее 
беременность 
стала почти чу-
дом. Примеча-

тельно, что, пока в полости 
одной матки формировал-
ся плод, в полости другой 
нарастала особая оболоч-
ка, которая образуется во 
время беременности. То 
есть даже пустая матка 
отреагировала на гормо-
нальные изменения и гото-
вилась к вынашиванию.

Понимая, что роды при 
такой аномалии чреваты 
многочисленными ослож-
нениями, врачи решили 
провести кесарево сече-
ние. И не пожалели — во 
время оперативного вме-
шательства на одной из 
маток они заметили миому 
и оперативно ее выреза-
ли.

В итоге на свет появилась 
здоровая девочка весом 
2990 г и ростом 51 см.

ЛЮБИТЕЛЬ ЧАЯ УСТРОИЛ ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНУ 
СУДЕБНУЮ ЦЕРЕМОНИЮ

Вернуть покупателю 
деньги после того, как с 
ним был заключен дого-
вор купли-продажи, — не-
достаточное основание 
для того, чтобы не испол-
нять свои обязательства 
по этому договору. Такое 
определение Верховного 
суда сильно разочарова-
ло представителей из-
вестного маркетплейса, 
судившегося с жителем 
города Иванова, которо-
му не доставили заказан-
ный им чай.

История началась еще в 
феврале прошлого года, 
когда житель «города не-
вест» решил побаловать 
себя чаем с мелиссой. Он 
заказал его на маркет-
плейсе и оплатил заказ 
(89 руб. за 85 г чая), товар 
должны были доставить 
в пункт выдачи через 3 
дня. Однако уже на сле-
дующий день компания 
в одностороннем поряд-
ке расторгла договор 
купли-продажи и вернула 
деньги: на складе в тот 

момент нужного чая не 
было. Благо в условиях 
продажи товаров, раз-
мещенных на сайте, был 
пункт, который позволял 
компании расторгать до-
говор, если товара нет в 
наличии. Мужчина счел 
себя уязвленным и обра-
тился в суд.

В своем иске он просил 
обязать ответчика ис-
полнить перед ним обя-
зательства по договору. 
Взыскать с маркетплейса 
проценты за пользование 
его деньгами, за неправо-
мерное расторжение до-
говора. Плюс к этому — 
неустойка за нарушение 
сроков передачи товара, 
компенсация морального 
вреда, штраф за неис-
полнение требований по-
требителя, возмещение 
расходов на юридические 
и на почтовые услуги. И, 
наконец, просьба при-
знать недействительным 
не понравившийся ему 
пункт условий продажи 
товаров.

Суд встал на его сторо-
ну — оспариваемый пункт 
признан недействитель-
ным. В пользу ивановца 
были взысканы компен-
сация морального вреда, 
штраф и почтовые рас-
ходы — всего 821 руб. В 
остальном ему было от-
казано.

Представители маркет-
плейса не согласились с 
таким решением, попы-
тались обжаловать его в 
апелляции и кассации, но 
и там проиграли. Тогда 
они обратились в Вер-
ховный суд с жалобой на 
решения низших инстан-
ций. И добились своего: 
решения апелляционного 
и кассационного судов от-
менены. Правда, не пото-
му, что они несправедли-
вы к компании, а потому, 
что суды не потребовали 
от компании исполнения 
договора купли-продажи. 
Определения судов от-
менены, дело будет снова 
рассмотрено в апелляци-
онной инстанции.

В ПРИСТАВЫ НЕ БУДУТ БРАТЬ СЕКСУАЛЬНО ОЗАБОЧЕННЫХ
Намного скромнее при-

дется быть претендентам 
на замещение должно-
стей в Федеральной 
службе судебных при-
ставов. Сегодня Минюст 
разместил на портале 
проектов нормативных 
правовых актов доку-
мент, в соответствии с 
которым в приставы не 
станут брать сексоголи-
ков, слишком сонливых 
граждан и людей, злоупо-
требляющих вещества-
ми, не вызывающими 
зависимость.

В пояснительной запи-
ске к проекту документа 
указано, что перечень 

заболеваний, препят-
ствующих поступлению 
на службу в органы при-
нудительного исполне-
ния, планируется принять 
взамен действующего с 
2020 года. Его подготов-
ка нужна для приведения 
перечня в соответствие 
с Международной ста-
тистической к ласси-
фикацией болезней и 
проблем, связанных со 
здоровьем, принятой в 
июле этого года.

В новый документ вош-
ли такие психические 
расстройства и рас-
стройства поведения, 
как повышенное половое 

влечение, сонливость 
(гиперсомния), снохож-
дение (сомнамбулизм), 
анорексия, булимия, а 
также тяжелые психи-
ческие расстройства и 
расстройства поведения, 
связанные с послеродо-
вым периодом. Правда, 
противопоказаниями к 
приему на службу они 
будут в случаях, если 
эти расстройства будут 
признаны хроническими, 
тяжелыми, стойкими или 
часто обостряющимися. 
Алкоголизм и наркома-
ния в списках отсутству-
ют, зато есть связан-
ные с ними напрямую 

алкогольная болезнь 
печени, а также фиброз 
и цирроз печени.

Также в список попали 
довольно редкие «имен-
ные» болезни, например, 
синдром Аспергера (раз-
новидность нарушения 
психического развития), 
гранулематоз Вегенера, 
синдром Такаясу, болезнь 
Бехчета, все три болезни 
связаны с поражением 
сосудов.

В настоящее время 
ведется независимая 
антикоррупционная 
экспертиза документа, 
которая завершится 25 
сентября.

telegram:@mk_srochno
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Наталья была 
единствен-
ной женой 
Майка Нау-
менко, их от-
ношения 

экранизировал режис-
сер Кирилл Серебренни-
ков в фильме «Лето» 
(2018 год). Развелись 
супруги за несколько 
дней до смерти Наумен-
ко в 1981 году.
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Новый законопроект, напрямую 
касающийся оплаты жилищно-
коммунальных услуг населением, 
поступил в парламент и уже разме-
щен в электронной базе Госдумы. Как 
сообщается в пояснительной записке 
к документу, максимальный лимит, 
при котором финансовые организа-
ции могут не проводить идентифика-
цию граждан, предлагается повысить 
с нынешних 15 тысяч рублей сразу 
до 60 тысяч. Такой резкий шаг сразу 
рождает подозрение, что в ближай-
шее время стоимость «коммуналки» 
вырастет в разы. 

«КОММУНАЛКА» 
ПО ПАСПОРТУ
Правила оплаты за услуги ЖКХ 
хотят изменить

Про идентификацию личности большин-
ство россиян знают из американского триллера 
про Борна, как его отслеживали, а он уходил от 
погони. А вот что касается оплаты платежек за 
тепло и горячую воду, то мы это делали через 
банкомат или в управляющей компании просто 
по квитанции, без всякого паспорта. Совсем не 
задумываясь, что находимся под некоторым 
«колпаком». Только сейчас выясняется, что есть 
определенные лимиты, после превышения ко-
торых государство хочет знать в лицо клиента, 
оплачивающего услуги ЖКХ. 

Предельный размер суммы платежа в 
15 тысяч рублей, при котором не требуется 
идентификация физического лица, в России 
был введен еще в 2009 году. Однако «уже в 
тот момент отдельные платежи за жилищно-
коммунальные услуги превышали предельную 
сумму и требовали проведения идентификации 
плательщика», сообщается в сопроводитель-
ной записке.

Что это за моменты такие, мы знаем не 
понаслышке. Имеется в виду ежегодный рост 
тарифов и стоимости коммунальных ресур-
сов, оплачивать которые определенное число 
россиян физически просто не в состоянии. 
Например, в минувшем году «коммуналка» 
подорожала в два захода: летом на 4%, а в 
декабре еще на 9%. 

Уже в нынешнем году, как считают авторы 
документа, среднемесячный платеж за ЖКХ в 
отдельных регионах страны достигнет лимита 
в 15 тысяч рублей, что потребует установления 
личности около 50% плательщиков. А ведь 
«коммуналка» будет дорожать и дальше: на 
следующий год в бюджете заложено повы-
шение тарифов в пределах 9,8%. 

— Первое, что приходит на ум: в бли-
жайшее время тарифы ЖКХ начтут расти так 
быстро, что за услуги мы станем платить до 
60 тысяч рублей в месяц. Такой момент есть? 
— спрашиваем эксперта в области ЖКХ, ана-
литика тематической площадки ОНФ «Жилье 
и городская среда» Павла Склянчука. 

— Это совершенно беспочвенные опасе-
ния, они никак не связаны с ростом тарифов 
ЖКХ. Предлагаемые изменения касаются са-
мого процесса оплаты. В стране действует 
федеральный закон, который называют анти-
отмывочным. По нему финансовые организа-
ции, занимающиеся приемом платежей, в том 
числе коммунальных, обязаны уведомлять 
Росфинмониторинг на предмет выявления 
подозрительных переводов, которые могут 
осуществляться для легализации незаконных 
средств. 

До 15 тысяч рублей у финансовых структур 
были одни операционные расходы, теперь 
лимит поднимут до 60 тысяч. На гражданах это 
никак не отразится. Это касается только банков 
и других платежных агентов в части их финансо-
вой отчетности перед Росфинмониторингом. 

— Сколько в среднем сегодня россияне 
платят за услуги ЖКХ?

— По данным Минтруда, 95% населения 
платят в среднем от 5 до 7 тысяч рублей в ме-
сяц. Даже до 15 тысяч рублей запас, как видите, 
большой. 

— А какие суммы за «коммуналку», ин-
тересно, набегают у остальных 5%?

— За элитные квадратные метры плата 
составляет 100 и более тысяч рублей в месяц. 
Там в оказание коммунальных услуг входят: 
консьерж, парковка, лобби, швейцар и все 
остальное...

— Теперь понятно, почему звезды шоу-
бизнеса частенько отказываются погашать 
долги за ЖКХ и идут в суды. Там суммы 
набегают миллионные...

— Да, если у вас 100 квадратных метров, 
то за «коммуналку» будете платить тысяч 15–
20, даже если нет швейцара или консьержа. 
Апартаменты вообще имеют другие тарифы 
— не как для населения, а как для юридиче-
ских лиц.

— Если простой человек гасит свою за-
долженность по «коммуналке», допустим, 
за полгода, ему нужно идентифицировать-
ся? А если человек по каким-то причинам 
сам с паспортом в управляющую компанию 
прийти не может, скажем, болен или в от-
ъезде, как быть? 

— Он может оплатить задолженность лю-
бым доступным способом. Если не в офисе 
управляющей компании, то через банкомат 
в безналичной форме. Дальше идет обмен 
информацией между платежным агентом и 
надзорной организацией. Самого плательщика 
это уже не касается.

Владимир ЧУПРИН.

Выступив 11 октября в Госдуме в 
рамках правительственного часа, 
глава Минэкономразвития Максим 
Решетников нарисовал в высшей 
степени благостную картину. Рас-
сказав о состоянии российской эко-
номики, министр в своем докладе 
не упомянул ни одну из ее многочис-
ленных болевых точек. Он напомнил 
садовника, чье хозяйство цветет и 
плодоносит, благоухает и рвется в 
небо пышными соцветиями. Чаще 
всего чиновник использовал слова 
«рост» (абсолютное первое место) и 
«вопрос на контроле». 

По словам Решетникова, экономика 
завершила этап восстановления и по мно-
гим ключевым показателям растет быстрее 
ожиданий. Даже в условиях санкций, по дан-
ным Всемирного банка, она вошла в пятерку 
крупнейших экономик в мире (по паритету 
покупательной способности, ППС). «Россия 
обогнала Германию... Мы чуть уступили Япо-
нии, первая тройка — Китай, США и Индия», 
— пояснил министр. Задача следующего эта-
па, поставленная президентом, — переход к 
долгосрочному экономическому росту. 

«По итогам 8 месяцев ВВП вырос на 
2,5%, полностью компенсировав прошло-
годний спад и превысив уровень 2021 года, 
— сообщил Решетников. — Уверенно растет 
промышленность, прежде всего за счет об-
рабатывающих производств. Высокие темпы 
роста у строительства, развивается сельское 
хозяйство, сохраняется высокая инвестици-
онная активность, растет потребительский 
спрос. На фоне рекордно низкой безработи-
цы рост заработных плат в реальном выраже-
нии составил 7,1% за семь месяцев текущего 
года. Сложившаяся динамика экономики 
позволила улучшить параметры прогноза: 
по итогам года мы ожидаем рост на 2,8%. 
А далее экономика к 2026 году выходит на 
стабильные темпы роста чуть выше 2%». 

Лучезарная фактура, представленная 
главой Минэка, резко контрастировала с 
теми суровыми тезисами, что в последние 
недели исходят из Банка России. Взять 
хотя бы пресс-релиз ЦБ, опубликованный 
по итогам последнего заседания Совета 
директоров по ключевой ставке. Документ 
полон внутреннего драматизма и даже 

некоторой безысходности. Его главный по-
сыл: экономика опасно перегрета, поскольку 
растут потребительский спрос, инфляция и 
рублевая денежная масса; население много 
тратит, национальная валюта продолжает 
обесцениваться. И весь этот тренд никак не 
удается переломить. 

Много чего просится в перечень реаль-
ных экономических проблем: тут и крутой 
дисбаланс между экспортом и импортом в 
пользу последнего; и явная нехватка твердой 
валюты (а не низколиквидных индийских 
рупий, китайских юаней, дирхамов ОАЭ и 
прочих дензнаков «дружественных» стран); и 
постоянно дорожающие бензин и дизтопли-
во, и острейший дефицит высококвалифици-
рованных кадров, и полумертвые автопром и 
авиапром; и низкая в целом производитель-
ность труда; и раздувшийся на ипотечном 
рынке долговой пузырь; и безбожно высо-
кие тарифы ЖКХ; и упомянутый спикером 
ГД Володиным рост стоимости удобрений 
за последние два года (от 28% до 87% на 
разные группы), семян (до 50%) и техники 
для сельского хозяйства («КамАЗа» — на 
41%, тракторов — на 25,8%, комбайнов — до 
80%), а также падение на 33% цены пшеницы 
третьего класса. К слову, спикер Госдумы не 
согласился с утверждением Решетникова о 
сверхрентабельности аграрной отрасли. 

Кстати, упомянутое министром вхожде-
ние России в пятерку крупнейших экономик 
мира по паритету покупательной способ-
ности — достижение невеликое. По словам 
советника по макроэкономике гендиректора 
компании «Открытие Инвестиции» Сергея 
Хестанова, ППС — это условный показатель, 

который сильно льстит развивающимся эко-
номикам и нравится Всемирному банку и 
МВФ. Как правило, при пересчете ВВП из 
номинальных цифр в значения по ППС эко-
номики развивающихся стран разбухают в 
разы. А если стране требуются импортные 
товары, то покупать их приходится по рыноч-
ному курсу, а не по тому «идеальному», что 
международные организации рассчитывают 
по теории ППС.

Не обошлось на думском пленарном 
заседании и без острых вопросов Максиму 
Решетникову. Например, Владимир Коше-
лев от фракции ЛДПР поинтересовался, 
где можно ознакомиться с отчетами о ре-
зультатах модернизации инфраструктуры 
ЖКХ. Парламентарий напомнил, что в конце 
сентября Минэкономразвития анонсировало 
очередное повышение тарифов на комму-
нальные услуги сразу на 9,8%, обосновав 
меру необходимостью такой модерниза-
ции. «Между тем, — сообщил Кошелев, — к 
нам регулярно обращаются граждане, что у 
них есть серьезные проблемы с ЖКХ, пере-
бои с горячей водой, с электроэнергией, с 
ценами, которые постоянно подымаются». 
Подтекст прозрачен: куда же в реальности 
уходят деньги налогоплательщиков? 

«Картинка неплохая, — съязвил спра-
ведливоросс Валерий Гартунг, оценивая 
презентацию Решетникова. — Но если 
сравнить ее с прогнозом экономического 
развития, который внесен в правительство 
совместно с бюджетом, картинка гораздо 
хуже. В дальнейшем мы видим, что темпы 
экономического роста затухают». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ГАЗ И ИЗРАИЛЬ
Путин на РЭН обвинил США 
в бедах палестинцев и 
падении уровня жизни 
европейцев
«А у нас в квартире газ. А у вас — 
падение уровня жизни населения 
на 1,2%». Перефразируя строчки из 
стихотворения Михалкова, можно 
передать смысл слов Владимира Пу-
тина на Российской энергетической 
неделе-2023. Президент, конечно, 
посетовал, что Запад перестал по-
купать наш газ. Вот только логики 
в этом, по мнению главы государ-
ства, нет. Как нет ее и в поведении 
Вашингтона в отношении арабо-
израильского конфликта. 

Владимир Путин, выступая в среду на 
пленарном заседании Российской энергети-
ческой недели (далее — РЭН), констатировал, 
что США и Европа стали отказываться от рос-
сийских энергоносителей. Результат в Кремле 
видят, заметил российский лидер. 

«Реальные располагаемые доходы жи-
телей еврозоны в первом квартале текуще-
го года снизились на 1,2% по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 года», — ска-
зал президент, отметив, что в России за этот 
же период времени — плюс 4,4%, за второй 
квартал — плюс 5,3%. «Это рост реальных 
располагаемых доходов населения РФ», — 
подчеркнул глава государства.

Он признал, что база, от которой счита-
ются текущие показатели, в России и в ЕС 
разные, но тенденция налицо. 

«Это показатель качества экономиче-
ской политики. Иногда смотришь и прямо 
удивляешься: чего они делают там? Ну, это 
их выбор», — пожал плечами Путин.

Президент заметил, что из-за отказа ев-
ропейских стран от российских энергоносите-
лей их экономика несет большие потери. «Они 
сейчас переплачивают за поставки нефти, 
нефтепродуктов, газа. В результате экономика 
ЕС находится около нулевой отметки, а про-
мышленное производство с марта текущего 
года и вовсе оказалось в отрицательной зоне», 
— подчеркнул президент. 

Кстати, в России потребление энергии, 

наоборот, увеличивается, что свидетельствует 
об экономическом росте. И в ближайшем бу-
дущем энергопотребление только вырастет. 
Как минимум за счет новых категорий льгот-
ников, чьи жилища будут газифицированы с 
господдержкой. Владимир Путин предложил 
расширить перечень получателей субсидии 
на газовое оборудование и газификацию 
домовладений. 

«Внести в него участников СВО и членов 
их семей, инвалидов первой группы и семьи, 
которые воспитывают детей-инвалидов», — 
перечислил новые категории льготников пре-
зидент. Он напомнил, что субсидия от госу-
дарства составляет 100 тысяч рублей. Пока 
ей воспользовались 52 тысячи человек, это 
малоимущие граждане и многодетные семьи. 
Путин также сказал, что согласно программе 
социальной газификации, запущенной в 2021 
году, газ должен дойти до каждого дома. Сей-
час такая техническая возможность создана 
для 1 млн объектов, воспользовались ей и 
провели газ 375 тыс. домовладений.

Не мог президент не коснуться и наибо-
лее острой внешнеполитической темы — обо-
стрения палестино-израильского конфликта. 
Путин напомнил, что ситуацию изначально 
предполагалось разрешить путем создания 
двух независимых государств. 

«Израиль создан, а Палестина как само-
стоятельное государство так и не состоя-
лась», — констатировал он, отметив, что часть 
исконно палестинских земель была разны-
ми способами занята Израилем. Особую 

ответственность за это, по мнению Путина, 
несут США, которые пренебрегли созданными 
мировым сообществом механизмами и «обе-
щали все отрегулировать самостоятельно». 

«США сделали ставку на то, чтобы удо-
влетворить материальные потребности па-
лестинцев, подменить решение фундамен-
тальных политических проблем какими-то 
материальными подачками», — посетовал 
Путин. «Мы всегда говорили, что этого будет 
недостаточно», — добавил он, подчеркнув, 
что без создания независимого палестин-
ского государства со столицей в Восточном 
Иерусалиме невозможно решить проблему 
в целом. Ожесточение с обеих сторон очень 
велико, однако, по мнению главы государства, 
нужно стремиться к тому, чтобы свести к нулю 
потери среди гражданского населения.

«Если мужчины решили бороться — 
пусть борются между собой. Женщин и детей 
нужно оставить в покое», — сказал Путин, 
предупредив, что расширение зоны кон-
фликта может привести к еще более тяжелым 
последствиям.

Путин также упрекнул Израиль и США в 
попытках бездоказательно обвинить Иран во 
всех смертных грехах, и в частности в подго-
товке нападения ХАМАС на Израиль. Никаких 
доказательств этому, по его словам, нет.

«Надеемся, что здравый смысл вос-
торжествует», — комментируя возможность 
расползания конфликта на сопредельные 
страны, заявил Путин.

Отдел политики.
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Депутат ГД Василий Власов 
предлагает увеличить большую 
перемену до получаса. С таким 
нововведением он вышел на 

министра просвещения. Мол, «миллионы 
российских школьников» съесть «гарантиро-
ванные бесплатные горячие обеды» за 20 
минут не успевают. «В этой связи прошу вас 
рассмотреть вопрос о целесообразности 
внесения изменений в нормативно-правовые 
акты в части установления минимально до-
пустимого перерыва на обед школьников не 
менее 30 минут», — пишет депутат. 

Реакция главы ведомства неизвестна. 
Родители почти единодушно решили, что 
новость «ни о чем». Во-первых, горячие обеды 
по стране получают только учащиеся началь-
ной школы (1–4-е классы), их в столовку как 
раз организованно водит учитель. И 20 минут 
детям 7–9 лет как раз хватает для того, чтобы 
и обед съесть, и на перемене не поубивать 
друг друга. Подростки в столовой редко пи-
таются, предпочитая окрестные шаурмичные 

и палатки. А еще вейпы как новый бич школ 
— как раз на «лишние» 10 минут.

Во-вторых, уроки будут заканчиваться 
еще позже. Что не на руку никому — ни учите-
лю, ни родителям. «Ребенок и так в шестом-
седьмом часу домой возвращается, на улице 
темно! А еще вечером уроки делать», — воз-
мущается мама 14-летнего Владимира из 
Москвы. Ее ребенок учится в самой обычной 
школе. Увлекается плаванием и музыкой, но 
музыкалку пришлось бросить — совместить 
ее с обычными занятиями стало невозмож-
но. Да, есть дети со светлыми мозгами и от-
ветственностью, которые усваивают все на 
уроке и после «на коленке», между кружками 
и секциями решают домашку. Вот только та-
кой «прекрасной нормы» в каждом классе от 
силы 10–15%.

Что уж тогда говорить об учащихся в шко-
ле во вторую смену (по статистике, их в РФ 
2,5 миллиона), которые возвращаются домой 
ближе к ночи. По требованиям Рособрнад-
зора, учить «во вторую» можно только до 19 

часов, это 6 уроков максимум. На практике же 
в каких-то школах дети вместе с педагогами 
сидят в классах до 8 или даже 9 вечера (7 
или 8 уроков). Или в дирекции идут на со-
кращение времени уроков с 40–45 минут до 
получаса. Или же переносят львиную долю 
«недоданных» часов на субботу.

Скандал по поводу большого числа уро-
ков в школьном расписании разгорелся в 
Нижнем Тагиле. Там родители учеников школы 
№50 составили коллективную жалобу на то, 
что у детей по 7–8 уроков и еще 3 урока по суб-
ботам. Зам. по соцполитике местного главы 
администрации жалобу проверил и удосто-
верился, что так и есть. «Это недопустимо, но 
такие вопросы должны решать руководители 
школы», — отреагировал госдеятель, отметив, 
что «перегрузок у детей нет». И технично посо-
ветовал школьным администраторам предме-
ты обозначать одним шрифтом, разную внеу-
рочку: конференции, экскурсии, — другим. 
Вероятно, никто не сообщил свердловскому 
заммэра, что внешкольные мероприятия не 
ставят в расписание.

— Согласно закону «Об образовании» 
школы имеют право верстать расписание по 
своему усмотрению, — рассказывает юрист 

Станислав Попов. — На усмотрение школь-
ной администрации и время начала занятий 
— с 8.00 до 9.30 утра. Это, можно сказать, 
наследство пандемии, и многим оно пока-
залось удобным. Точно так и субботы — на 
усмотрение школьной администрации. Хотя 
Рособрнадзор и Минпросвещения рекомен-
дуют пятидневную неделю. По закону 6 дней 
не могут учиться только первоклассники. Да, 
существуют СанПины, которые гласят, что в 
5–6-х классах не может быть больше шести 
уроков, а в 7–11-х классах — больше семи. Но 
постановления главного санитарного врача 
— вовсе не буква закона.

— В школе прибавилось обязательных 
часов, — говорит методист и преподаватель 
Антонина Гордеева. — «Разговоры о важном» 
были введены специальным нормативным 
актом. С этого года появился час профори-
ентации по четвергам или пятницам. Звучат 
предложения еще каких-то новых предметов 
— семьеведенья, НВП, дополнительные часы 
истории и обществознания. Но не в ущерб 
чему-то еще, потому что по закону школа 
обязана дать каждому ребенку базовое общее 
образование по существующим стандартам. 
Значит, в нагрузку, сверху. 

А между тем родительские чаты и порта-
лы переполнены советами, как адаптировать 
и разогнать иммунитет у ребенка, который 
вкалывает почти как взрослый. Чего только 
мамы-папы друг другу не советуют: мед, им-
бирь, природные сорбенты или даже кофе в 
5-м классе… 

«Да я с одним репетитором каждый день 
по два часа сижу, по одному только предме-
ту, — реагирует ученик выпускного класса 
из Москвы, Даниил. — Домашнего задания 
теперь много и проектного. И электронного 
вдобавок. Но только почти все сайты, разра-
ботанные для школ, страшно глючат с потерей 
результатов. И тест, который решал 40 минут, 
повторяю заново…»

То, что урок (академический час) в школе 
должен длиться 45 минут, обосновал чешский 
реформатор образования Ян Амос Комен-
ский. Он придумал и деление года на четвер-
ти, учебные программы и многое другое еще 
в XVII веке. Ученый доказал, что утомление и 
падение умственной активности у человека 
происходит на 46-й минуте занятий. Вот это 
и надо закрепить в виде закона. А не всякие 
сомнительные предложения слуг народа.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ДЕНЬГИ

ДУМА

ШКОЛА

ПЕРЕМЕННАЯ ВЕЛИЧИНА

СЕГО ДНЯ

РОСТ НА КОНТРОЛЕ
Максим Решетников порадовал депутатов 
экономическими успехами
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ПРЕЗИДЕНТNON-STOP

У Тани Герберт из 
США самые боль-
шие в мире жен-
ские ступни: пра-
вая имеет размер 
33,1 см, а левая 
— 32,5. Покупка 
обуви для нее со-
ставляет большую 
проблему, посколь-
ку туфли или крос-
совки таких разме-
ров удается найти 
только в интернет-
магазинах.

50-й чемпионат по взвешиванию тыквы прошел в Хаф-Мун-Бей, Калифор-
ния, США. На этот раз его выиграл учитель садоводства из Миннесоты Трэвис 

Гингер.Тыквы взвешивали на цифровых весах, куда их клали с помощью вилочных по-
грузчиков и специальных ремней. Победа досталась рыжей красавице весом 1300 кило-
граммов. Таким образом, вырастивший ее садовод установил новый мировой рекорд 
самой тяжелой тыквы. За что он был награжден призом в 30 тысяч долларов. Гигантскую 
тыкву вместе с четырьмя другими победителями представят на фестивале тыкв, который 
пройдет 14 октября.

КАДР

БОГЕМА

ФОТОФАКТ

ДИМА БИЛАН 
ВЫСТУПАТЬ НЕ МОЖЕТ

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Депутат Госдумы Виталий МИЛОНОВ.

«Большинство людей не являются атлетами, аполлонами 
и афродитами. Мы все достаточно обыкновенные люди со 
своими особенностями. Идеальные формы манекенов и 
моделей, рекламирующих одежду, в большинстве случаев 

формируют у женщин и мужчин неверные представления о норме. Особенно 
остро реагируют подростки: начинают комплексовать, нервничать.  В ряде 
стран, как Запада, так и Азии, практика использования «нормальных» 
манекенов уже существует. Думаю, это можно было бы реализовать с 
помощью поправок в Закон о рекламе, ведь манекены — это также своего 
рода рекламный носитель».

Как видим, российских парламентариев очень беспокоит, что идеальные 
женские манекены формируют неправильные представления о красоте, 
что подталкивает многих к ножу хирурга и депрессиям. По мнению 

Милонова, в России необходимо внедрить использование манекенов, моделей и рекламы, 
соответствующих реальным пропорциям и формам среднего гражданина.

ЦИТАТА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

МУЖЧИНА ЖЕНИЛСЯ НА КУКЛЕ С ДУШОЙ ЧАТ-БОТА
Житель США Кристофер 
Александр Стоукс четыре 
года назад разочаровал-
ся в женщинах, узнав, что 
девушка, с которой он 
встречается, уже заму-
жем. Тогда он стал общать-
ся с чат-ботом по имени 
Мими. Между ними начался 
флирт, а затем мужчина ку-
пил для своей возлюбленной 
большое кукольное тело. Он 
понял, что с Мими чувству-
ет себя по-настоящему 
счастливым, и предложил 
ей выйти за него замуж. 
Теперь Кристофер утверж-
дает, что наконец-то нашел 

своего человека, он ходит с 
молодой женой в рестораны, 

смотрит фильмы и много 
путешествует.

Певца Диму Билана экс-
тренно госпитализирова-
ли в столичную клинику 
с диагнозом бронхит. 
Болезнь и госпитализацию 
артиста подтвердили его 
представители, проинфор-
мировав поклонников в 
социальной сети о переносе 
выступлений артиста. Кон-
церты Димы Билана пере-
носятся в Тюмени, Перми, 
Екатеринбурге и Челябинске. 
Новые даты пока не названы. 

ДЕМОГРАФИЯ

РОССТАТ ОЦЕНИЛ ДИНАМИКУ ЧИСЛЕННОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ К 2030 ГОДУ
К 2030 году население 
России без учета новых 
регионов может сокра-
титься на 3 млн чело-
век. Об этом говорится в 
материалах к заседанию 
президиума Госсовета по 
развитию рынка труда, 
прошедшему в Новгороде 
в конце сентября.
«По состоянию на 1 января 
2023 года численность 
постоянного населения 
Российской Федерации 
составила 146 447,4 тыс. 
человек. Согласно проекту 
среднего варианта демо-
графического прогноза 
Росстата, численность 
постоянного населения 
Российской Федерации 

без учета новых террито-
рий будет сокращаться. К 
2030 году по сравнению с 
2023 годом это сокраще-
ние составит 3192,3 тыс. 
человек», — говорится в 
материалах. Таким об-
разом, к 2030 году число 
россиян без учета Донец-
кой и Луганской народных 
республик, Запорожской и 
Херсонской областей мо-
жет снизиться до 143,255 
млн человек, что станет 
минимумом с 2012 года. 
На 1 января 2012 года на-
селение России составля-
ло 143,06 млн человек. В 
2014 году в состав страны 
вошел Крым с примерно 
1,9 млн жителей.
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КОШКА 
БРОСИЛА 
КОТЯТ — 
ЭТО ПУТИН 
ВИНОВАТ
c 1-й стр.

Это же, к гадалке не ходи, 
его Путин надоумил, чтобы 
развязать войну на Ближ-
нем Востоке, что «подорвет 

мировое единство и поможет уничтожить 
свободу в Европе». А Жириновский, кста-
ти, в эфире проговорился, мол, в 2024 
году на Ближнем Востоке будет большая 
война.

Или вот еще из свежего. Путин 
управляет сменой времен года, если 
верить генсеку НАТО Столтенбергу, по-
скольку собирается использовать «зиму 
как оружие против Украины». Весной 
и летом, если помните, Путин велел 
расти кустам на пути ВСУ — исполь-
зовал кусты как оружие, чтобы мешать 
«контрнаступу».

Тот же Столтенберг толсто намекнул, 
что Россия причастна к повреждению 
газопровода Balticconnector между Фин-
ляндией и Эстонией. Мол, в случае, если 
взрыв газопровода окажется преднаме-
ренной атакой, НАТО даст «решительный 
и единый» ответ. А кому НАТО может дать 
такой ответ? Ясное дело — Путину. За 
«Северные потоки» вот не дали, посколь-
ку в ходе расследования вышли сами на 
себя, но идея-то хороша: Россия рушит 
критическую инфраструктуру Европы. 
Не пропадать же задумке.

Миграционный кризис в Европе, кло-
пы, жрущие парижан почем зря, — все 
это Россия. Про дела минувшие, типа на-
значения Путиным Трампа президентом 
США, можно и не вспоминать. Единствен-
ная историческая неувязка: когда убили 
Кеннеди, Путину было 11 лет, и только это 
мешает раскрытию убийства.

Что может противопоставить миро-
вой гегемон такой мощи? Только мелкую 
месть. Обама, говорят, передал Байдену 
коды от наших подъездов и научил в них 
мочиться. Надеюсь, и с этим мы спра-
вимся. Всю же планету на уши ставим, 
чего уж там.

Дмитрий ПОПОВ.

«НАС ЖДЕТ 
СЕРЬЕЗНАЯ 
ДРАКА»
Крупнейший укрепрайон ВСУ 
будут штурмовать, разбивая 
на сектора
Артиллерийские и авиационные удары 
по позициям ВСУ в самом мощном, 
авдеевском укрепрайоне продол-
жаются второй день. Только за утро 
среды по объектам ВСУ на территории 
коксохимического завода был сбро-
шен десяток планирующих полутонных 
авиабомб ФАБ-500.

Военный эксперт, бывший офицер амери-
канской армии Станислав Крапивник считает, 
что уже в ближайшее время Авдеевка может 
превратиться во второй Бахмут, который про-
тивник, напомним, также превратил в мощней-
ший укрепрайон, но так и не смог его удержать. 
На других участках линии боевого соприкос-
новения ВСУ уже больше обороняются, чем 
наступают. 

Операция по охвату Авдеевки, которую наши 
войска начали во вторник, продолжилась и на 
следующий день. Утром среды в районе коксохи-
мического завода зафиксирован прилет порядка 
десяти ФАБ-500. Работает штурмовая и армей-
ская авиация. Крупнокалиберная артиллерия и 
реактивные системы подавляют огневые точки 
ВСУ и разносят их подходящие резервы.

По словам одного из военнослужащих, 
воюющего на этом участке, село Водяное на 
юго-западе Авдеевки — под нашим контролем. 
По его словам, такой мощной нашей артподго-
товки он еще не видел. Успеху нашего продви-
жения способствует «четкое взаимодействие 
между штабом, штурмовыми группами, аэро-
разведкой, артиллерией». 

«На мясные штурмы никто народ не гонит, 
— отметил боец. — Прошли по траншее, упер-
лись в огневую точку — отошли. В дело вступает 
арта (артиллерия. — «МК»), дроны, «сапоги» 
(орудия СПГ-9 «Сапог». — «МК»). Подавили — 
идем дальше. По информации соседей — Во-
дяное полностью наше. Есть успехи на севере, 
движение на юге Авдеевки».

Хотя, конечно, это продвижение большим 
наступлением пока назвать нельзя. ВСУ упорно 
сопротивляются. По мнению специалистов, 
12 октября может стать решающим днем этой 
локальной операции.

Военкор Евгений Поддубный дает осторож-
ный прогноз по Авдеевке: «Сознательно не пишу 
о том, как идут боевые действия под Донецком. 
Там крайне интересная конфигурация. Дай Бог 
все получится...»

По словам военного эксперта, бывшего 
офицера армии США Станислава Крапивни-
ка, дальнейшие действия вокруг авдеевского 
укрперайона ВСУ сильно зависят от того, есть 
ли в городе гражданское население.

— Например, израильская армия сейчас 
наносит удары по Газе и о населении не думает 
вообще, просто ровняет все с землей перед 
началом штурма, — говорит он. — Мы не дей-
ствуем как израильтяне. В случае если в городе 
есть гражданские, то нам придется двигаться 
медленнее. Из-за этого мы можем нести более 
серьезные потери, потому что придется, что 
называется, вручную зачищать каждое здание 
авдеевского укрепрайона. Если же граждан-
ских нет, то нам будет легче — сначала нужно 
сровнять с землей все объекты, где мог бы 
закрепиться противник, а потом занимать тер-
риторию. В укрепрайоне, который противник 
сооружал в течение восьми лет, очень много 
подземных коммуникаций, бункеров. Поэтому 
зачищать это все будет, конечно, непросто.

— А как вообще проходит этот 
процесс?

— Город разделяется на сектора. Напри-
мер, две атакующие части с севера и юга соеди-
няются в центре города, деля его таким образом 
на две части. Затем каждый сектор делится на 
еще более мелкие сектора, в которых начина-
ется работа по зачистке. Противник лишается 
возможности расползаться, укреплять позиции 
или отступать.

— Как долго может продолжаться такая 
операция?

— Очень сложно делать какие-либо про-
гнозы. Все зависит от многих факторов — на-
чиная от наличия или отсутствия гражданского 
населения и заканчивая тем, насколько серьезно 
противник успел укрепиться. Опять же многое 
зависит от того, в каком состоянии находится 

противник — сколько у него боеприпасов, ка-
ков боевой дух и т.д. Универсальной формулы 
нет.

— Может ли Авдеевка стать вторым 
Бахмутом? Бахмут также был хорошо 
укреплен.

— Точно станет в какой-то момент. По-
хорошему, Авдеевка — более укрепленный 
район, чем Бахмут. Но сейчас большой вопрос, 
сможет ли командование ВСУ подпитывать этот 
район живой силой, вооружением и т.д. Очень 
похоже, что украинская армия выдохлась и таких 
возможностей, которые были в Бахмуте (ВСУ, 
напомню, положили там 50-60 тысяч солдат), 
у нее уже нет. Мы же давим со всех сторон. И 
оставшиеся после провального наступления 
резервы теперь ВСУ приходится разбрасывать 
по всему фронту. В то же время, похоже, что те, 
кто остался, будут биться упорно. Так что нас 
ждет серьезная драка.

— То, что сейчас происходит, можно 
назвать прощупыванием фронта перед на-
шим наступлением?

— Да. Всегда перед наступлением идет 
прощупывание фронта. Мы смотрим, в каких 
местах продолжается активная оборона про-
тивника, а где позиции, некогда находившиеся 
в «серой зоне», переходят под наш контроль. 
В любом случае эти действия с нашей сто-
роны создают давление на противника и его 
ресурсы. У него и так сейчас резервы истоще-
ны после провального наступления. Так что 
рано или поздно у него не останется резервов, 
чтобы прикрыть все дыры на линии боевого 
соприкосновения.

■ ■ ■
На других участках фронта Российская 

армия также продолжает двигаться вперед. 
Так, за прошедшие сутки мы смогли взять ряд 
опорных пунктов противника в Харьковской 
области. Сейчас бои идут в районе Синьковки, 
Ивановки, Макеевки. По данным Минобороны, 
на Купянском направлении противник потерял 
за сутки до 280 боевиков.

Дарья ФЕДОТОВА.

Эксперт рассказал о сложном 
пути украинского оружия 
в ХАМАС
Украинские спецслужбы активизи-
ровались на фоне международного 
скандала с контрабандой Украиной 
вооружений на Ближний Восток, 
устроив публичную порку своих 
же. После того как у задержанных 
израильскими солдатами боевиков 
ХАМАС было обнаружено украинское 
оружие с маркировкой мукачевской 
территориальной обороны, в пригра-
ничное Мукачево нагрянули пред-
ставители СБУ, НАБУ и МВД. След-
ственные действия ведутся против 
местных чиновников, таможенников 
и даже дипломатов...

О том, что власти Незалежной в про-
мышленных масштабах занимаются контра-
бандой оружия, было известно задолго до 
нынешней вспышки палестино-израильского 

конфликта. Евросоюз и США безуспешно 
пытались бороться с вывозом военной по-
мощи, предназначенной для Украины, но все 
тщетно. Совет Безопасности ООН неодно-
кратно проводил совещания, на которых 
дипломаты поднимали эту проблему и ее 
последствия, но до серьезных решений дело 
не доходило. И вот теперь бомба замедлен-
ного действия рванула. Украинское оружие 
«выстрелило» против самой Европы, которая 
безоговорочно стоит на стороне Израиля в 
конфликте. 

Ответственным за этот «провал» укра-
инские власти, судя по всему, намерены на-
значить клан Балога — членов влиятельного 
семейства, фактически управляющего этим 
приграничным регионом. Обыски прошли у 
городского главы Андрея Балоги, волонте-
ров, курировавших сбор той самой помощи 
для местных военных подразделений, ко-
торая попала в руки бойцов ХАМАС, и даже 
у почетного консула Словакии в Ужгороде 
Олега Адамчука и его родственников. 

При этом официальная причина для 

следственных действий, по версии самих 
силовиков, исключительно коррупция, а 
не контрабанда оружия. Обыски прохо-
дят из-за якобы продажи земли стадиона 
«Авангард» по заниженной цене, однако 
тот факт, что стандартная для Украины кор-
рупция на местах вызвала столь сильный 
ажиотаж среди силовиков, говорит о том, 
что в этом деле не все так просто. Украине 
сейчас важно найти «козла отпущения», ор-
ганизовавшего утечку именно этой партии 
выявленного оружия. 

— Есть контрабандные схемы, и одна из 
таких схем, созданная для вывоза оружия 
из Украины в Африку и на Ближний Восток, 
существует уже давно, — рассказал «МК» 
военный эксперт, директор Музея войск ПВО, 
полковник в отставке Юрий Кнутов. — Она 
проходила под видом зерновой сделки, когда 
вместе с зерном вывозилось и оружие. 

Наиболее отработанный канал шел че-
рез Молдавию и Румынию. В Молдавии есть 
такой олигарх Владимир Плахотнюк, который 
в свое время создал охранную компанию, 
которая занималась контролем зерна, якобы 
обеспечивала безопасность, а на самом деле 
фактически имела возможности по вывозу 
оружия. Под прикрытием этой компании 

шел экспорт оружия в Европу, аж до самой 
Португалии, а также в страны Ближнего Вос-
тока и Африки. 

Вторая схема — это вывоз оружия через 
Польшу по договоренности с пограничниками 
и государственными руководителями высоко-
го уровня. Стрелковое оружие, ПЗРК и ПТРК 
вывозились машинами. В Финляндии в свое 
время обнаружили крупную партию писто-
летов, которые предназначались для Украи-
ны. Шеф полиции выступил с заявлением на 
этот счет, но буквально на следующий день 
его заткнули и скандал замяли. Есть также 
каналы через Даркнет (теневой сегмент Ин-
тернета). Известно, что если кто-то покупает 
из Украины бочку с машинным маслом, то в 
этой бочке может находиться определенный 
набор оружия: условно говоря, три автомата 
Калашникова, пять пистолетов, десять гранат, 
патроны. Оружию от масла ничего не делается. 
Этот канал хорошо отработан и функциониру-
ет, перекрывать его никто не собирается. Это 
давняя схема, существующая года полтора, и 
перерезать ее никто не собирается.

— И никакие проверки не находят это 
оружие в бочках с маслом?

— Никто и не проверяет, все же в доле. 
Владимир МИХАЙЛОВ.

Пашинян обозначил границы 
раскола 
Милые бранятся — только тешатся. 
Это уже точно не про Россию и Арме-
нию. Обида двух сторон друг на друга 
реальна (особенно в случае Еревана). 
Но вот милые бранятся, но при этом 
не переходят границу, за которой 
следует окончательный и бесповорот-
ный разрыв, — это уже гораздо ближе 
к истине. Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян заявил о грядущей 
судьбе российской военной базы в его 
стране: «Основания пребывания рос-
сийской базы и пограничников ясны. 
Эти основания продолжают существо-
вать». Слова истинного прагматика и 
реалиста, а еще — политика, готового 
к любым хитроумным политическим 

маневрам ради своего сохранения во 
власти. 

Несмотря на все предупреждения из 
Москвы, Армения ратифицировала Римский 
статут — документ, который обязывает ее в 
соответствии с ордером Международного 
уголовного суда в Гааге арестовать Владимира 
Путина, если Президент РФ вдруг появится на 
ее территории. 

Ереван громко сигнализирует о своей го-
товности выйти из ОДКБ — патронируемого 
Москвой оборонного блока. Пашинян посто-
янно высказывается в том духе, что «союзники 
Армении» (читай Россия) оказались на самом 
деле не совсем союзниками. 

И вдруг такой поворот — хотя союзники 
на самом деле не союзники, их военная база 
Еревану все-таки нужна. На самом деле ника-
кого поворота нет. Есть хорошо просчитанный 
курс, в рамках которого негативная риторика 
в адрес Москвы органично (по крайней мере, 

с точки зрения Пашиняна) сочетается с со-
хранением фундаментальных основ сотруд-
ничества двух стран. 

Есть такое выражение: не надо путать 
божий дар с яичницей. Применительно к се-
годняшним отношениям России и Армении 
та же самая мысль звучит так: не надо путать 
символизм с содержательной начинкой. Пре-
бывание Армении в составе ОДКБ — это в 
первую очередь символизм. Ереван не ждал и 
не ждет военной помощи от Белоруссии, Казах-
стана, Киргизии и Таджикистана. Для Армении 
первичны двусторонние военные отношения с 
Россией. А раз так, то если необходимо громко 
стукнуть кулаком по столу — мол, мы недоволь-
ны Москвой, — но при этом сохранить все как 
есть, то членство в ОДКБ — это тот элемент, 
которым можно пожертвовать. 

То же самое относится и к Римскому ста-
туту, и даже демонстративным политическим 
шашням Еревана с Западом. Сегодня у Путина 
нет необходимости приезжать с визитом в 
Армению. Но если в условном завтра или по-
слезавтра такая необходимость возникнет, 
гарантии его неприкосновенности обязательно 
появятся. «Закон что дышло: куда повернешь, 
туда и вышло» — к Римскому статуту это тоже 
относится. Что же до заигрываний Пашиня-
на с США и ЕС, то премьер хорошо понимает 
значение географии: Армения зажата между 
такими ее «друзьями», как Азербайджан и Тур-
ция. Естественные союзники Еревана в таких 
условиях — Россия и Иран. И как бы лично 
Пашинян ни хотел «уйти на Запад», объектив-
ные геополитические обстоятельства этому 
мешают. Запад далеко, а все остальные пар-
тнеры Армении (и в негативном, и в позитивном 
смысле) близко. 

Сейчас в Ереване идет болезненный про-
цесс смены политических эпох. Длившаяся 
несколько десятилетий карабахская фаза ар-
мянской политики закрывается. Начинается 
новая фаза — сулящая некоторые перспективы, 
но при этом ничуть не менее опасная. 

Завершив свой проект возвращения Ка-
рабаха, Азербайджан готов двигаться дальше 
— пробить через Армению «транспортный ко-
ридор» в свой автономный регион Нахичевань. 
Если сравнивать то, что происходит в регионе 
сейчас, с тем, что в нем происходило в конце 
80-х, то можно констатировать: Ереван и Баку 
поменялись ролями. Раньше Армения успеш-
но наступала, а Азербайджан безуспешно 

оборонялся. А вот теперь уже Азербайджан 
готов наступать и требовать нового, еще более 
для него выгодного регионального передела. 
Задача Еревана — обеспечить неприкосновен-
ность тех ее границ, в которых существовала 
Армянская ССР. 

И вот здесь Россия и ее военная база ста-
новятся очень нужны. Конечно, эта военная 
база — лишь один из элементов системы по-
литической обороны Еревана. С точки зрения 
международного права Карабах всегда оста-
вался территорией Азербайджана. Даже сама 
Армения никогда не признавала независимость 
Нагорного Карабаха. Разумеется, такая пози-
ция была всего лишь юридической фикцией. Но 
эта фикция очень хорошо иллюстрирует раз-
ницу между той задачей, которую Азербайджан 
уже решил, и той задачей, решить которую 
ему только предстоит. Если Баку попробует 
вооруженным путем отобрать у Еревана часть 
территории бывшей Армянской ССР, то с точки 
зрения международного права он совершит акт 
агрессии. А за этим вполне могут последовать 
и международные санкции, и прочие совсем 
ненужные Азербайджану неприятности. 

Получается, что, сдав Карабах, Пашинян 
отступил на рубежи, которые в политическом 
плане гораздо легче оборонять. Но для того 
чтобы такая оборона была успешной, Еревану 
потребуются все доступные ресурсы: полити-
ческая поддержка Запада и политическая (а в 
случае необходимости и военная) поддержка 
России и Ирана. В противном случае Армения 
остается наедине с Турцией и Азербайджаном 
— исторически враждебными для нее страна-
ми, которые и сейчас не прочь ее скушать. 

Но если такая поддержка есть, то ситуация 
радикально меняется. У Баку появляются мощ-
ные стимулы к мирному и компромиссному раз-
решению всех своих разногласий с Ереваном. 
В идеале такой компромисс будет означать 
для Армении сохранение суверенитета над 
всей ее территорией, включая предлагаемые 
«транзитные коридоры», и прекращение эконо-
мической блокады, в которой она «благодаря» 
Азербайджану и Турции пребывает уже многие 
десятилетия. Именно такого результата, похо-
же, и пытается добиться Никол Пашинян — по-
литик, который явно плохо понимает и не очень 
любит Россию, но который при этом осознает 
геополитические реалии, умеет маневрировать 
и очень хочет выжить. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«Господи, благослови Америку!» — вос-
клицал Борис Николаевич Ельцин, гарант всея 
Руси, выступая в Конгрессе США в 1992 году. 
В сей речи всенародно избранный заявлял: 
«Мы чувствуем колоссальную ответствен-
ность за успех наших преобразований не 
только перед российским народом, но и перед 
гражданами Соединенных Штатов Америки, 
перед всем человечеством. Сегодня свобо-
да Америки защищается в России, и, если 
реформы провалятся, придется заплатить 
многие сотни миллиардов долларов, чтобы 
хоть как-то компенсировать эту потерю».

Вопрос: сохранились ли у нас сегодня 
«моральные обязательства» перед гражда-
нами США и «всем человечеством»? Видимо, 
да. Вот и Ельцин Центр тому подтверждение. 
Организация была торжественно открыта 
в 2015 году, как бы являясь «зеркальным 
ответом» административной госмысли на 
Русскую весну — события 2014 года. Тогда 
юго-восток Украины охватили пророссийские 
общественно-политические акции с социа-
листическим окрасом, а Крым и Севастополь 
«вернулись в родную гавань».

Можно благословлять Америку, можно 
ее проклинать, можно пророчить, что она 
«развалится», «лопнет» и пр., однако кроме 
эмоций и пропагандистских кликушеств (раз-
ной направленности, в зависимости от по-
желаний начальства) есть еще и реальность. 
Она такова: ВВП США вырос с 6,5 трлн долл. в 
1992-м до 26,85 трлн долл. в нынешнем году 
(прогнозная оценка). Наши показатели за тот 
же период скромнее и в абсолютном, и в про-
центном выражении: 91,625 млрд долл. — 2,06 
трлн долл. (прогноз, данные портала «Миро-
вые Финансы»). Экономика США не только яв-
ляется крупнейшей в мире по номинальному 
ВВП, но и отличается высочайшей диверси-
фикацией, то бишь разнообразием.

Американское присутствие есть в каж-
дом российском доме: в виде операционной 
системы Андроид на смартфонах, сервиса 
Ватсап, видеохостинга Ютуб и т.п. Являют-
ся ли эти продукты человеческого разума и 
труда инженеров проявлением «имперской 
экспансии»? Унижают ли они национальное 
достоинство россиян? Тормозят ли наше тех-
нологическое развитие? А трусы, сшитые в 
Киргизии? 

«Никто не может понять, почему в России 
не развивают машиностроение». Этот «крик 
души» прозвучал на выездном заседании в 
Ельце Совета Торгово-промышленной палаты 
РФ по промышленному развитию и конку-
рентоспособности экономики. Обсуждали 
«условия развития производства компонен-
тов для машиностроительного комплекса». 
А они таковы: гендиректор компании «Ги-
дропривод» Игорь Золотухин с ностальгией 
вспоминал времена конкуренции с Bosch. 
У немцев можно было выиграть, предлагая 
цену на комплектующие ниже. С «китайски-
ми партнерами» такой маневр не проходит 
— они агрессивно захватывают российский 
рынок, демпингуя и разоряя последних ма-
монтов отечественного машиностроения. 
«Производственно-технические возможности 
китайских предприятий, которые приходят 
сюда, несопоставимы с нашими», — при-
знает инженер.

Запад хорошо защищает свои рынки, а 
Китай отлично захватывает чужие. Российское 
правительство не делает ни того, ни другого 
(или не хочет?). На Российском агротехниче-
ском форуме, который прошел в Москве, его 
председатель, промышленник Константин 
Бабкин, заявил следующее: «Рынок сель-
хозтехники в этом году вырос в денежном 
выражении на 41%, российское производство 
— на 24%, но это меньше рынка. Наша доля 
упала, импорт же вырос на огромные 63%. 
Китайцы занимают ниши, освобожденные 
западными поставщиками».

Остатки нашей гражданской индустрии, 
чудом уцелевшие в постсоветское время, — 
это сельхозмашиностроение, производители 
спецтехники и пищевого оборудования. Ныне 
руководители предприятий, мягко говоря, в 
шоке от происходящего. С одной стороны (из 
телевизора и державных медиа) — победные 
реляции о том, что «санкции делают нас всё 
сильнее и сильнее», а с другой (правитель-
ства и Центробанка) — рост ключевой став-
ки, снижение господдержки по программе 
предоставления субсидий и распахнутый 
рынок для «китайских партнеров». Под ви-
дом импортозамещения мы попадаем в еще 
бóльшую импортозависимость. 

Российские машиностроители, осо-
бенно небольшие заводы, оказываются в 
патовой ситуации: китайцы опираются не 
только на господдержку второй экономики 
мира, но и на «добро пожаловать» от наших 
властей. Отечественный рынок можно было 
бы защитить пошлинами, техрегулированием, 
снижением тарифов и налогов для своих, но 
нет… Почему? Бог весть. «Господи, благо-
слови Китай!» — так получается?! Неужто и 
перед тамошними коммунистами у нас «мо-
ральные обязательства»? А перед своими 
гражданами?..

Являясь по Конституции «носителем 
суверенитета и единственным источником 
власти», наш многонациональный народ так 
редко вспоминает о своей главной обязан-
ности — контроле госуправленцев, что бю-
рократия мало ориентируется на основного 
работодателя. Она сосредоточилась на клю-
чевой задаче — власть ради власти, а не для 
дела. Тем более что соревноваться надо со 
сверхдержавами, демонстрирующими не 
только впечатляющие успехи в экономике, но 
и эффективную работу политсистем.

Антон Ситников, акционер АО «Елец-
гидроагрегат», размышляя об отсутствии в 
России стратегии развития машиностроения, 
замечает: «Можно сколько угодно искать в 
Интернете, но ты не наткнешься на то, что 
именно мы хотим выпускать в ближайшие 5 
или 10 лет. Мы не знаем, какую модель экс-
каватора или бульдозера будем делать. Но 
ведь, возможно, будет нужна новая оснастка, 
новое оборудование, где-то надо заказывать 
литье; но никто ничего об этом не знает». 

Кстати, металл, стальной пруток напри-
мер, машиностроителям приходится покупать 
за границей. Потому что там дешевле. Хотя 
рядом — Новолипецкий металлургический 
комбинат. Парадокс? Ничуть. Просто для 
НЛМК наше правительство создало такие 
условия, когда выгодней развивать промыш-
ленность в США и в Европе, чем в России. 
Надо же поддержать «человечество» в тя-
желую годину! Такова экономическая реаль-
ность. Зато несведущей публике скармливают 
информационные вбросы про то, как хорошо 
было бы взорвать над Сибирью термоядерную 
бомбу, дабы предметно проучить проклятую 
Америку.

Отечественные промышленники не пе-
рестают удивляться: почему в России нет 
стратегии развития машиностроения? Это 
же вред, урон государству! Да и военное 
машиностроение деградирует в условиях 
сжатия гражданской промышленности. Что 
мы и видим по ситуации с боевыми беспи-
лотниками или по производству космических 
аппаратов для военки. Побасенки про то, что 
«всё купим», давно не работают. Вертолето-
носцы «Мистраль» Франция нам не прода-
ла. После 2014 года еще можно было купить 
яхты для красивой жизни, а вот десантные 
корабли — увы. 

Есть, правда, конспирологическая вер-
сия: мол, «хитрый план» по машиностроению 
у нас есть, но он специально глубоко сокрыт 
в недрах госуправления, дабы враг о нем 
не узнал и не помешал его осуществлению. 
Но гораздо убедительнее версия психоло-
гическая. Если у руководства нет планов по 
развитию машиностроения на ближайшие 
5–10 лет, то, может быть, оно просто не ве-
рит в будущее нашей страны? Не связывает 
свое личное и семейное бытие с «этой тер-
риторией»? Потому вместо стратегических 
целей — популистские обещания «скачков» 
и «прыжков»; вместо методичной работы по 
наращиванию производственных мощностей 
и комплексному развитию территорий — раз-
дача «кусков собственности» временщикам, 
вместо ясной кадровой политики — невнятные 
люди на высоких должностях без профильного 
образования и опыта. 

Вообще-то машиностроение — основа 
экономической независимости любого раз-
витого государства. Почему же тогда у зда-
ний Госдумы и Совета Федерации выставка 
достижений зарубежного автопрома? На-
глядная картина технологической оккупации. 
Пересадить парламентариев с «Мерседесов» 
на «Москвичи»? Не, не поможет. Разве что 
возвращение к лаптям и галошам (мокро-
ступам) пробудит историческую память, вос-
поминания о временах, когда и гвозди были 
отечественные, и люди ответственные. Ну а 
пока — «Россия, отчая страна,/ В глазах тоска, 
в плечах сутулость./ И нет дороги, чтоб она/ 
В могилу братскую не ткнулась!..»

ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ОККУПАЦИЯ
Вместо импортозамещения Россия попала в еще бóльшую 

импортозависимость
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«Оружие»
Solidная пуля для солидного зверя — проблемы и аль-
тернативы замены свинца другими металлами.
Последний ушастый — история куркового ружья 
ТОЗ-66. 

«Природа»
Охотник или киллер? — размышления автора, осно-
ванные на его 40-летнем охотничьем опыте.
Проба сил — отправляемся с таксой за лисами в 
степь. 

«Трофеи»
Хозяин Аляски — держим путь в североамерикан-
скую тундру за трофеем арктического гризли. 
Призрак Скалистых гор — как добыть чернохвостого 
оленя в горах Соноры и Альберты.
Овсянка, сэр! — секреты подготовки и проведения 
охоты на медведя на овсяных полях.

«Рыбалка»
Сибирская царь-рыба — за тайменем на Дальний 
Восток.
Астраханские будни — отправляемся за рыбой и 
впечатлениями в рукава Нижней Волги. 

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА ХХI ВЕК», №10, 2023 г. 

«ВЫВЕЗЛИ В БОЧКАХ С МАСЛОМ»

Горящий 
коксохимический 
завод в Авдеевке.
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— Как можно охарактеризовать 
то состояние, в котором се-
годня находится российская 
экономика? Что это: рецессия, 

с тагнац ия, к ризис, ож ив ление, 
подъем?

— Я считаю, что это системная транс-
формация. Конечно, если взять определен-
ные временные отрезки 2022 года, то можно 
говорить о рецессии — спаде, который про-
должается более двух кварталов подряд. Или 
о подъеме в 2023 году, исходя из статистики. 
Но манипулирование этими понятиями мало-
информативно. В содержательном же плане 
мы имеем дело именно с системной транс-
формацией. Это переход системы из одного 
состояния устойчивого равновесия в другое 
состояние устойчивого равновесия. Эконо-
мика становится двухконтурной, что всегда 
является признаком трансформационного 
перехода. Например, после Октябрьской 
революции 2017 года рыночную экономи-
ку сменила административная, но в начале 
1920-х НЭП сосуществовал параллельно с 
государственным хозяйством. И это были 
два экономических контура. 

Затем в конце 1980-х — начале 1990-х 
годов двухконтурная модель сложилась при 
переходе обратном — от административной 
экономики к рыночной. А сегодня в России 
оформилась экономика с явными чертами 
мобилизационной, и она определенным об-
разом взаимодействует с той, что осталась 
в прежнем, гражданском формате. 

Разрыв формулы Маркса

— Каковы основные особенности этой 
мобилизационной экономики, как имен-
но она взаимодействует с гражданской 
сферой?

— Для гражданской характерны взаи-
мосвязь между различными секторами и 
обмен результатами их деятельности. Тра-
диционно, согласно марксистской терми-
нологии, экономика делится на два сектора: 
производство средств производства и про-
изводство предметов потребления. Между 
ними происходит товарообмен. Например, из 
первого сектора во второй пришел трактор, с 
его помощью произвели картошку, которую 
купили за зарплату, полученную в первом 
секторе. А вот в случае с мобилизационной 
экономикой такого взаимообмена нет. Там в 
секторе, который весьма условно можно на-
звать производством средств производства, 
создаются специфические средства: танки, 
пушки, самолеты. Из гражданского сектора 
в военный товар поступает, отоваривание 
зарплаты идет. Военная же техника выходит 
за пределы классического экономического 
хозяйства и социальной сферы, используется 
вне их. И вот этот разрыв товарообмена между 
двумя секторами, гражданским и мобили-
зационным, является характерной чертой 
двухконтурной экономики. Следствием этого 
является дисбаланс спроса и предложения на 
рынке потребительских товаров и услуг: нет 
товарной массы, соответствующей доходам 
занятых в мобилизационном секторе. Это 
формирует дополнительное инфляционное 
давление. 

— Это единственная ее черта или есть 
еще? 

— Второй элемент двухконтурности — 
то, что происходит во внешней торговле и 
платежном балансе. В обычной рыночной 
экономике ситуацию определяет разница 
между экспортом и импортом товаров (сальдо 
внешнеторгового баланса, которое бывает по-
ложительным и отрицательным). Эта разница, 
которая у РФ традиционно была высокопо-
ложительной, покрывается соответствующим 
приростом валютных резервов бизнеса, на-
селения и государства в лице Центробанк  го 
баланса обслуживается именно последними, 
и эта часть постоянно растет. Это означает, 
что экспортер, который продал свою про-
дукцию в Индию и получил оплату в тамошних 
рупиях, не может эту выручку нормальным 
образом вернуть в страну, чтобы ее обменять 
на рубли. А ему надо покрыть свои внутрен-
ние издержки, заплатить налоги, заплатить 
рабочим, приобрести необходимые сырье 
и материалы. Либо продать ее на валютном 
рынке импортеру, который предъявляет спрос 

на какие-то импортные товары. Та-
ким образом, статистика платеж-
ного баланса должна вестись в двух 
разных контурах: отдельно учитывать 
торговлю за свободно конвертируе-
мые валюты, отдельно — за другие ва-
люты. Причем каждая из валют является 
обособленным сегментом, а не частью 
единого множества. То есть торговля за 
рупии и торговля за дирхамы ОАЭ точно 
так же не корреспондируются между собой, 
как торговля за рупии и торговля за доллары. 
Происходит разрыв классической формулы 
Маркса «товар — деньги — товар». 

— И какая же польза бизнесу от всех 
этих, извините, заморочек? 

— Индийские партнеры говорят: «Вы 
можете использовать рупии на своем бан-
ковском счете в Индии, чтобы инвестировать 
в нашу экономику». Однако история будет по-
вторяться на каждом следующем переделе: 
допустим, вы вложили деньги в производство, 
получили товар, продали его, получили вы-
ручку в рупиях. А с ней ничего иного нельзя 
сделать, кроме как снова инвестировать. По-
лучается такая многослойная инвестиционная 
матрешка, и на конце нет никакой мотивации. 
Конечно, из любой ситуации есть технические 
выходы, бизнес учится их находить; те же 
индийские рупии можно определенным об-
разом превратить в рубли, даже в доллары и 
евро. Просто это будет стоить определенных 
денег. Речь идет о дополнительных транзакци-
онных издержках, которые ухудшают условия 
ведения бизнеса. 

Таким образом во внешнеторговой сфере 
формируется структурный дисбаланс ва-
люты, получаемой по экспорту, и валюты, 
необходимой для оплаты импорта. Это про-
воцирует дополнительное девальвационное 
давление. 

— Очевидно, эта двухконтурность 
сказывается и на отечественном рынке 
труда?

— Да, еще одно глобальное изменение 
касается рабочей силы. У нас за последние 
полтора года большое количество кадров 
релоцировалось, выехало за пределы юрис-
дикции РФ, чисто статистически оно за-
мещено мигрантами из стран Центральной 
Азии. Но здесь нужна коррекция, поскольку 
кадры эти сильно отличаются друг от друга 
по своим параметрам: образованию, про-
фессиональной квалификации, востребо-
ванности и так далее. По каждой категории 
необходимо вести отдельный учет, выде-
ляя два этих контура: один соответствует 
требованиям экономики XXI века, второй 
— не вполне. Здесь возникает дисбаланс 
потребности в современных рабочих местах 
и возможности занять их соответствующими 
специалистами. 

Для корректности и сопоставимости ста-
тистики следовало бы расчеты по ВВП, торго-
вому и платежному балансу, трудовым ресур-
сам вести с учетом их двухконтурности. 

Баланс приобретений 
и потерь
— Что потеряла российская эконо-

мика после февраля 2022 года и что 
приобрела? И чего больше: потерь или 
приобретений? 

— Оценить соотношение не позволяет 
слишком короткая временная дистанция. 
Понятно, что есть потери. В частности, они 
касаются технологических аспектов: нару-
шен обмен технологиями в виде патентов, 
лицензий, ноу-хау, обмен интеллектуальным 
и производственным опытом, обмен товарами 
и услугами современных высоких технологий. 
Нарушены нормы, связанные с их обслужива-
нием, эксплуатацией. Потеряны соответствую-
щие рынки для экспорта и импорта. Частично 
они замещены иными рынками, прежде всего 
через механизмы параллельного импорта. 
Но, как правило, любой аналог бывает ниже 
качеством, хуже по потребительским, эксплуа-
тационным свойствам, чем исходный товар 
или услуга. Что касается приобретений... На-
верное, любое импортозамещение это отчасти 
приобретение. Возникают новые рабочие ме-
ста, улучшаются условия для отечественного 
производителя, что позволяет получать более 
высокий финансовый результат. Впрочем, этот 
результат всегда достигается за счет сниже-
ния конкурентоспособности. Вы выигрываете 
не благодаря низким издержкам и лучшему 
соотношению цены и качества, а потому что 
рынок зачищен от конкурентов. На коротком 
временном отрезке заметнее ваш выигрыш, 
а на длинной дистанции — проигрыш. 

— Насколько эффективными оказались 
в итоге введенные против России санкции 
и в какой степени наша экономика приспо-
собилась к новым для себя реалиям? Как вы 

оцениваете те антисанкционные меры, что 
предпринимают наши власти, насколько 
они адекватны текущим вызовам? 

— Санкции ведь не новость в мировой 
истории. Они принимались и раньше и бу-
дут приниматься впредь. Это классическое 
противоборство меча и щита: первый ищет 
уязвимую точку, второй стремится закрыть 
все потенциальные уязвимости. В случае 
с Россией мы как раз видим и поиск этих 
болевых точек, и направления ударов, и вы-
страивание защиты. Я бы разделил эффекты 
от санкционного давления на краткосрочные 
и долгосрочные. Краткосрочные связаны, 
прежде всего, с изменениями в платежном 
балансе. То есть с замораживанием россий-
ских финансовых активов, с ограничениями 
на движение капитала, по экспорту-импорту, 
по платежам и расчетам. 

В 2022 году эти санкции практически не 
работали: несмотря на реализованные За-
падом меры, торговый и платежный баланс 
оставался очень высоким, предложение ва-
люты доминировало над спросом. Курс рубля 
к свободно конвертируемым валютам демон-
стрировал поразительную динамику, укрепив-
шись к середине прошлого года до уровня в 51 
за доллар и 55 за евро. Но уже зимой 2023-го, 
после того как вступили в силу ценовые потол-
ки для российской нефти, нефтепродуктов и 
газа, соотношение импорта и экспорта резко 
изменилось не в пользу последнего. Этому 
способствовали и механизмы параллельного 
импорта, позволившие участникам внешнетор-
говой деятельности в целом адаптироваться к 
ограничениям по импорту. В результате сальдо 
платежного баланса сильно уменьшилось, а в 
контуре конвертируемых валют практически 
обнулилось. Все это в совокупности и привело 
к тому, что к концу этого лета курсы доллара и 
евро достигли трехзначных величин, превысив 

психологически значимую отметку 100 и уско-
рив инфляцию. 

— И чем чревато такое развитие 
событий? 

— Сегодня инфляция в годовом выраже-
нии составляет 5,84%, и нет сомнений, что к 
концу года она превысит уровень в 7%, а то и 
8%. Ситуация вынуждает Банк России повы-
шать ключевую ставку. За последние несколько 
месяцев это было сделано трижды: в июле до 
8,5% годовых, в августе сразу до 12%, в сентя-
бре до 13%. Нетрудно предположить, что это 
не последнее значение. Соответственно, воз-
никают негативные последствия для кредито-
вания, и для потребительского (которое сейчас 
во многом поддерживает платежеспособный 
спрос), и для производственного. Возникают 
проблемы и в экономической, и в социальной 
сферах. С другой стороны, торможение и замо-
раживание технологических связей обернется 
в долгосрочной перспективе технологическим 
отставанием, которое будет нарастать год от 
года. Да, существует возможность адаптации 
к этим изменениям. Мы это знаем на примере 
таких стран, как Иран, значительно дольше, 
чем Россия, находящихся под санкционным 
бременем. Но, опять-таки, это всегда сопря-
жено с определенной платой, с издержками 
— снижением качественного технологического 
уровня производств. Эти последствия только 
сейчас начинают проявляться.

Рубль продолжит слабеть

— Как вы оцениваете ситуацию с ва-
лютным курсом, каков ваш прогноз по 
его динамике, какие факторы будут на 
нее влиять?

— Основной фактор — санкционный ре-
жим, который ведет к снижению стоимости 
российского экспорта, прежде всего нефте-
газового. Поставки газа сократились кратно, 
причем в Европу (еще недавно основной наш 
рынок) — на порядок. В меньшей степени 
это касается нефти и нефтепродуктов, еще 
в меньшей степени — удобрений, которые 
не попали под санкции. Следующий момент: 
ситуация с платежами и расчетами, точнее 
с валютной выручкой, которую приходится 
очищать от малоликвидных компонентов. 
Плюс сохраняющийся отток капитала. В со-
вокупности это создает серьезное давление 
на курс. Между тем курсообразование в Рос-
сии остается рыночным: Центральный Банк 
не прибегает к массированным валютным 
интервенциям, не придерживается цели по 
уровню курса рубля относительно других 
валют. Состоявшаяся летом фактическая 
девальвация (в обратную сторону ее уже не 
отыграть) улучшит условия для российских 
экспортеров и ухудшит для импортеров. Дина-
мика платежного баланса удержится от пере-
хода в отрицательные значения, но лишь на 
некоторое время. В принципе, пока на рынке 
будет не хватать свободно конвертируемой 
валюты, рубль продолжит слабеть. 

— Какова вероятность, что Центробанк 
в какой-то момент сменит тактику и для 
поддержки рубля пойдет на жесткие ре-
гулятивные меры типа обязательной про-
дажи валютной выручки экспортерами? 

— Думаю, к классическим методам валют-
ного регулирования Банк России прибегать 
не станет. Они были бы контрпродуктивны, 
поскольку, как правило, дают краткосрочный 
результат, который затем сменяется прямо 
противоположным эффектом. Допустим, вы 
ввели обязательную продажу валютной выручки 
в том или ином формате. В итоге на внутренний 
рынок поступит больше валюты, но у участников 
экспортно-импортных операций пропадет мо-
тивация ее зарабатывать. Скорее речь пойдет 
о том, чтобы договариваться с экспортерами о 
продаже валютной выручки, воздержавшись от 
юридически оформленных требований. 

— Среди экспертов сложились два 
полярных взгляда. Первый: все самое 
неприятное с нашей экономикой уже 
случилось в 2022 году, впредь она будет 
только восстанавливаться и поднимать-
ся. Второй: то, что было, это цветочки, а 
ягодки — главные испытания и проблемы 
— еще впереди. А вы как считаете? 

— Здесь все зависит от временного го-
ризонта. Если говорить о коротком периоде, 
правы сторонники первой позиции: мы же 

приспособились к новым обстоятельствам. 
Если о длительном — то второй. Экономику 
ждут дополнительные вызовы, связанные, в 
частности, с указанными выше дисбалансами. 
Сегодня российская экономика имеет два 
основных драйвера: во-первых, мобилизаци-
онный, когда спрос предъявляет ОПК, второй 
— потребительский спрос. Инвестиционный 
же спрос со стороны частного бизнеса и чи-
стый экспорт, столкнувшийся с множеством 
преград, связанных с санкциями, эту роль 
играть не смогут. Потребительский спрос 
поддерживается довольно высокими темпами 
роста номинальных заработных плат, доходов 
и спецвыплат, связанных с СВО, а также по-
требительским кредитованием, в основном 
льготными его формами по ипотеке и автокре-
дитам. Но это не очень устойчивая конструк-
ция, о чем свидетельствует беспокойство ЦБ 
по поводу льготного кредитования, которое 
постепенно перерастает в ограничения. 

— В какой степени оправдалась пере-
ориентация на новые рынки, на торговлю 
с Индией, Китаем, странами Латинской 
Америки?

— Речь идет о выборе под давлением 
обстоятельств непреодолимой силы. Если бы 
их не было, не было бы и такого разворота. 
При этом системная трансформация проис-
ходит слишком быстро, чтобы все участники 
успевали к ней адаптироваться. Процесс со-
провождается потерями и издержками. Это 
большие дисконты при оплате нашего экспор-
та новым партнерам, это то, что называется 
currency mismatch: несоответствие валютной 
выручки экспортеров и того валютного ресур-
са, который требуется для осуществления 
импортных операций. Индия, Китай, Турция, 
другие партнеры России требуют для себя и 
скидок, и отсрочек платежей. Так что ситуация 
далека от благостной. 

— Согласно проекту бюджета РФ на 
ближайшую трехлетку в 2024 году во-
енные расходы вырастут с нынешних 6,4 
трлн до 10,8 трлн рублей. Причины по-
нятны, но каковы будут последствия для 
гражданских секторов экономики? 

— Грубо говоря, конструкция бюджетных 
расходов состоит из четырех элементов: рас-
ходы военно-мобилизационного характера, 
социальные выплаты (пенсионные платежи, 
пособия), иные социальные расходы (прежде 
всего на образование и здравоохранение) 
и расходы на поддержание экономики. По-
нятно, что определение параметров первого 
компонента не в компетенции Министерства 
финансов. Это привнесенное политическим 
руководством страны требование. 

Все остальное определяется по оста-
точному принципу и имеет разную степень 
защищенности. Здесь приоритет отдается 
социальным выплатам: пенсиям и пособиям. 
Существует законодательное требование по 
индексации этих параметров, которое бес-
прекословно выполняется. И хотя доля во-
енных трат в бюджете впервые превысила 
долю социальных, последние растут и будут 
расти дальше. А вот другие два компонента 
не являются защищенными в той же мере. 
И мы видим, что уже сейчас происходит со-
кращение расходов и на образование, и на 
здравоохранение. Что касается расходов по 
статье «Национальная экономика», их со-
кращение обусловлено не только бюджетной 
необходимостью, но и тем, что правительство 
опасается перегрева рынков, роста неплате-
жей по обслуживанию кредитов, дестабили-
зации финансовой системы. 

— Что сейчас происходит и что будет 
происходить с доходами и качеством жиз-
ни россиян? 

— Нас ждет довольно длительный период 
высокой инфляции: 7–10% в год. Тем не менее 
система индексаций заработных плат и со-
циальных пособий будет работать. А значит, и 
номинальные (без учета инфляции), и реаль-
ные располагаемые доходы населения про-
должат расти: первые — довольно заметно, 
вторые — очень небольшими темпами. При 
этом существенно изменится потребитель-
ский рынок как таковой. Будут происходить 
дальнейшее упрощение и ухудшение соот-
ношения цена-качество представленных на 
нем товаров и услуг, даже при статистически 
фиксируемом росте доходов. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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В русском сообществе в Анталье настоя-
щая паника. Почти каждый день жители вы-
кладывают посты о том, что все дорожает. 
Россияне задумываются, сколько же нужно 
зарабатывать, чтобы чувствовать себя ком-
фортно, а может, и вообще уже «пора ва-
лить». И, к слову, объявлений «продаю в свя-
зи с переездом» с каждым днем все больше 
и больше.

Готовим дома
Я живу далеко от моря, в обычном турецком райо-

не. Аренда квартир здесь начинается от 12 тысяч 
лир — это чуть больше 43 тысяч рублей. В более 
туристических местах ценник начинается от 20 тысяч 
лир (72 тыс. руб.).

Мои знакомые жаловались, что до объявления в 
России частичной мобилизации они снимали квар-
тиру за 300 долларов, но потом владелец жилья стал 
просить с них 1000. Что, к слову, не совсем легально, 
поскольку по турецкому законодательству повышать 
аренду можно раз в год и только на 25%. 

«Мы перестали есть в кафе. Слишком высокие 
цены, мне просто денег жалко. Раньше зайдешь, поешь, 
пошла дальше гулять», — признается девушка Ирина в 
соцсетях. Сегодня поход в кафе будет стоить в среднем 
400 лир (1450 рублей) на двоих. Это только за два блюда, 
без вина, кофе и десертов. Еще год назад поужинать в 
обычном кафе стоило в два раза дешевле.

Я, как и Ирина, практически отказалась от походов 
в кафе. Для этого есть несколько причин. Во-первых, 
действительно необоснованно дорого, во-вторых — 
турецкая кухня очень однообразна. В туристических 
местах еще можно встретить плюс-минус европейскую 
еду, но в турецких — сплошные кебабы, лахмаджуны, 
пиде и дурумы. Это, конечно, вкусно, но точно не чаще 
одного раза в месяц.

Цены растут чуть ли не каждый день. Всего лишь 
год назад кебаб стоил 272 рубля (75 лир), а сейчас око-
ло 617 рублей, при этом порция урезана почти вдвое. 
Аналогичная история с лахмаджуном, или, как его еще 
называют, турецкой пиццей — 127 рублей год назад 
против 217 рублей сегодня (60 лир). Местное вино в 
магазине стоило 435 рублей, а сейчас за ту же самую 
бутылку нужно отдать 816 руб. (225 лир). В кафе цены 
на спиртное, конечно, еще выше — около 600 лир за 
бутылку, или около 2100 рублей.

В магазинах цены тоже выросли вдвое. Кило-
грамм курицы в супермаркете сейчас стоит 600 ру-
блей, 400 граммов мяса для тушения — 671 рубль, 
или почти 1700 за килограмм, пять литров воды — 94 
рубля, десяток яиц — 217 рублей, литр молока — 125 

рублей, кило картошки — 83 рубля. Однако радуют 
цены на овощи и фрукты, например килограмм по-
мидоров — всего 116 рублей. 

Моя знакомая Елена переехала в Анталью три 
года назад и устроилась на работу в клининг. Де-
нег зарабатывает немного, но на жизнь хватает. 
Женщина рассказала, что в неделю тратит около 
1000 лир на себя и сына. Все продукты покупает на 
рынке, но мяса уже давно не берет, да и курицу ест 
не каждый день. 

Импорт и сезонный фактор

Анталья — один из самых популярных курортов 
Турции. Более того, в некоторых рейтингах по посе-
щаемости город входит в десятку и обгоняет даже 
Рим. Туристов здесь действительно много — только 
россиян в этом году приехало почти три миллиона. 
В самом городе это не особенно заметно, все-таки в 
основном путешественники рассредоточены в отелях 
на периферии, но вот цены с начала туристического 
сезона скакнули существенно.

В мае, например, можно было взять на пляже ле-
жак и зонт за 100 лир. В рублях это тогда получалось 
около 350 руб. за человека. Теперь за тот же лежак 
просят 250 лир — 900 рублей. То есть цены вполне 
себе европейские.

Летом за билет в известный в Турции парк аттрак-
ционов The Land of Legend просили 100 долларов за 
одного человека. Правда, с середины сентября, когда 
в турецких школах начался образовательный процесс, 
стоимость снизили до 50 баксов.

Все импортные товары в Турции облагаются огром-
ным налогом, что стало для меня большим удивлением. 
Часто рассматривая прилавки магазинов, я бы еще 
могла согласиться на суммы, если бы стоимость това-
ра была указана в рублях. Но это в лирах, а значит, по 
меньшей мере в три-четыре раза больше. Например, 
фен для волос в Москве мне обошелся в тысячи две 
рублей, не больше. Здесь за точно такой же фен просят 
4 тысячи лир, или 14 тысяч рублей.

Ситуацию усугубляют и колебания курса рубля. 
Если год назад курс к лире был 3,2, то теперь 3,7. Учи-
тывая, что рубль по отношению к лире падает, а цены в 
Турции растут, то естественно, что россиянам, которые 
получают доход в рублях, жить становится дороже.

Несмотря на столь резкое подорожание, нельзя 
сказать, что в Анталье жители в чем-то себя ограни-
чивают. Кафе и рестораны по-прежнему заполнены 
людьми, на подъезде к торговым центрам очереди 
из автомобилей. В античных музеях, где только один 
билет стоит 1200 рублей, толпы туристов и местных 
жителей. 

Елизавета ЛУЖБИНА.

ТУРЕЦКОЕ СЧАСТЬЕ РОССИЯН
Стоимость жизни в Анталье выше, чем в Москве

РУБЛЬ
ные товары. Та-

ОСЛАБНЕТ, 

1920-е годы.

Годовая инфляция может до-
стигнуть пикового значения 
весной-летом 2024 года. Об 
этом заявил зампред ЦБ РФ 
Алексей Заботкин в ходе за-
седания Комитета Госдумы 
по финансовому рынку. В на-
чале октября инфляция соста-
вила 5,9%, а чтобы в будущем 
году она вернулась к таргету 
(цели) Банка России в 4%, ре-
гулятору придется ужесточать 
денежно-кредитную полити-
ку, то есть повышать ключе-
вую ставку. 

Прогноз по инфляции в этом 
году пересматривают все экономи-
ческие ведомства — естественно, 
в сторону повышения. Делает это 
и Банк России, расчеты которого 
считаются наиболее точными, ведь 
регулятор занимает независимую 
позицию и ему не нужно угождать 
требованиям других министерств. 
Если в середине августа Центробанк 
утверждал, что в 2024 году удастся 
достичь инфляции в 4%, то сейчас 
речь идет о том, что в первом–втором 
кварталах, наоборот, ожидается пик 
роста цен. «По показателю годовой 
инфляции, наверное, максималь-
ная точка будет пройдена где-то там 
весной-летом», — сообщил Забот-
кин. По состоянию на 2 октября она 
составила 5,9%, а для возврата к 
4% регулятор планирует ужесто-
чить денежно-кредитную полити-
ку в 2024 году. Другими словами, 
ожидать снижения ключевой ставки 
Банком России, которая является 
очень действенным средством влия-
ния на рост цен, но одновременно 
и «замораживает» экономическую 
активность, не приходится. 

Как отметил руководитель ана-
литического управления банка БКФ 
Максим Осадчий, цель по инфляции 
4% становится все более отдален-
ной и все менее достижимой, как 
при стрельбе по движущейся ми-
шени. Между тем усиливается угро-
за галопирующей инфляции, как в 
Турции, где годовой ее показатель 
в сентябре превысил 60%. «Задача 
обуздания инфляции усложняется 
тем, что различные ведомства ве-
дут себя как лебедь, рак и щука, 
а старые инструменты и методы 
финансовой политики, такие, как 
бюджетное правило и таргетирова-
ние инфляции вкупе со свободным 
плаванием рубля, оказались непри-
годными для противостояния новым 
шокам, — пояснил эксперт. — На-
пример, в августе по бюджетному 
правилу Минфин должен был по-
купать валюту, однако из-за обвала 
рубля продавал ее. ЦБ ужесточает 
денежно-кредитную политику, по-
вышая ключевую ставку, ужесточает 
макропруденциальные требования, 
охлаждает кредитный рынок, тог-
да как правительство, напротив, 
стимулирует кредитный рынок с 
помощью субсидирования». Повы-
шение прогноза ЦБ по инфляции не 
должно вызывать удивление. Ми-
нэкономразвития в сентябре тоже 
изменило свой прогноз на теку-
щий год с 5,3% до 7,5%. Прилета-
ют новые шоки, такие, как обвал 
рубля в августе, соответственно, 
надо изменять прогнозы с учетом 
изменившихся условий, отмечает 
аналитик. 

Большое влияние на цены ока-
зывает сфера транспорта и достав-
ки товаров. Обуздать увеличение 

стоимости бензина пока властям 
не удалось, но меры предпринима-
ются, и поскольку внимание прави-
тельства к этой теме большое, то, 
возможно, и эффект со временем 
проявится. «Не стоит ожидать пока-
зателя инфляции в 4% в ближайшие 
несколько лет, — предупреждает 
доцент РЭУ им. Плеханова Юлия 
Коваленко. — Это связано и с ло-
гистикой, которая с каждым днем 
становится все дороже, а также с 
политическими обострениями в 
разных регионах мира».

В будущем году на ситуацию с 
ценами повлияют еще два события 
— политическое и экономическое. 
Первое из них — это выборы в марте 
2024 года. Второе событие — это ин-
дексация тарифов ЖКХ с 1 июля 2024 
года в совокупности сразу на 9,8%. 
Возможно, недоучет этих факторов и 
стал причиной столь оптимистичных 
прогнозов по инфляции на будущий 
год, которые ранее выдавали эконо-
мические ведомства. «Предполагаю, 
что в предыдущих прогнозах Банка 
России не была учтена индексация 
тарифов ЖКХ, — поясняет главный 
научный сотрудник Института эконо-
мики РАН Игорь Николаев. — В теку-
щем году не было такой индексации, 
а инфляция все равно ускорилась. А 
вот Банк России обратил внимание 
на этот фактор, хотя я думаю, что и он 
его недооценивает, поэтому, на мой 
взгляд, инфляция вряд ли будет сни-
жаться и во втором полугодии 2024 
года». Еще один фактор, который 
ведомства должны учитывать, — это 
курс рубля. По мнению эксперта, до 
выборов стабильность национальной 
валюты будут стараться поддержи-
вать, то есть влияние слабого рубля 
до конца первого квартала будет 
небольшим. А со второго квартала 
2024 года он может снова замет-
но уступить доллару. Что касается 
ключевой ставки, то в течение бли-
жайших девяти месяцев она может 
оказаться в промежутке между 15% 
и 20%, полагает Николаев. 

Наталия ТРУШИНА.

ИНФЛЯЦИЯ НЕ ВЫДЕРЖАЛА ШОКА 
Выборы, рост тарифов, валютный курс 
и геополитика не дадут ценам снизиться
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ИСПОРТЯТСЯ
В Россию вернулась двухконтурная 

экономика, характерная для времен НЭПа.

ТОВАРЫ

Баланс приобр

2020-е годы.
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Для Виктории Денис — Денчик, 
друг детства. Они выросли в 
одном дворе и учились в одном 
классе.

— Мы дружили, это был очень добрый и 
позитивный парень, — делится с нами Викто-
рия. — Сейчас рассказываю вам о Денисе, и 
он стоит у меня перед глазами улыбающийся. 
Я вообще не помню его хмурым или чем-то 
недовольным. Он во всем старался видеть 
только хорошее. 

Виктория говорит, что хорошо знает его 
маму Наташу и отчима — дядю Сашу. 

Как рассказывают друзья Дениса, он 
очень трепетно относился к своим сводным 
сестрам-близняшкам, которые родились в 
семье. А в старших классах вместе с бабушкой 
уехал из Балтийска в Израиль к своему родно-
му отцу, который сделал для них вызов. 

Времена были смутные, распался Совет-
ский Союз, началась экономическая реформа 
и либерализация цен — «шоковая терапия» 
Егора Гайдара. Родные решили, что Денису 
лучше окончить школу в Израиле. 

В 16 лет он оказался в другой стране. 
Ему с нуля пришлось учить язык. Но, как го-
ворят друзья, его спас бойцовский характер 
и веселый нрав. 

Сестра Дениса, Екатерина, рассказывает, 
что все они очень скучали по брату. Денис 
помогал растить сестер, пеленал их, кормил, 
играл с ними. Места в квартире было мало, 
Денису приходилось делать уроки в коридоре. 
Семья испытывала финансовые трудности, 
но жили все дружно. 

Мама, как рассказывает Екатерина, 
постоянно ходила на телеграф, чтобы за-
казать телефонный разговор и поговорить 
с Денисом. 

— Как только выпадала возможность, 
брат приезжал в Балтийск, — говорит Катя. 
— Он отслужил в армии и пошел работать 
в полицию. Работа была тяжелой, Денису 
многое пришлось повидать и испытать. Но 
это никак не отразилось на его характере. 

Он по-прежнему был очень жизнерадостным, 
отзывчивым, общительным. Когда приезжал 
в Балтийск, брал в руки гитару, ходил на кон-
церты бардовской песни. Активно общался 
с друзьями. 

В один из приездов домой Денис встре-
тил свою будущую жену Олю. Она была в раз-
воде, растила дочку Настю. Денис принял 
девочку как родную. Денис и Ольга пожени-
лись. Семья обосновалась в городе Офакиме 
в кибуце Реим, где было достаточно много 
выходцев из Советского Союза. Вскоре в 
семье родились дочь и сын. 

— Мы несколько раз встречались с Де-
нисом, когда он приезжал к маме в Балтийск, 
— рассказывает Виктория. — Про работу он не 
говорил. Только про свою любимую жену Олю, 
детей, природу, цветы, которые выращивал 
на участке... У него были поздние детки. У нас 
ребятишки уже были подростками, а он только 
обзавелся малышней. Так и говорил: «У меня 
трое!» Для него они все были родными, он 
никого не выделял. Для меня он так и остался 
взрослым мальчишкой, добрым, славным 
Денчиком с обаятельной улыбкой. 

Виктория говорит, что только спустя 
годы узнала, что была его тайной детской 
любовью. 

— Когда была в Калининграде, получила 
от одноклассницы сообщение о том, что Денис 
погиб. И сразу градом полились слезы.

Денис работал в городе Сдероте в южной 
части Израиля, на самой границе с сектором 
Газа. Им первым пришлось отражать ата-
ку боевиков ХАМАС. Денис пытался спасти 
коллег, которые остались в здании участка, 
куда вошли боевики. Выводил их, прикрывая 
собой. И погиб. 

В пяти километрах от границы с сектором 
Газа проходил рейв-фестиваль Nature Party, 
где боевики также напали на участников. 

Екатерина говорит, что брата похоронили 
с почестями, как героя. Денису было 47 лет. 

■ ■ ■
Среди погибших наших соотечественни-

ков при атаке ХАМАС в Израиле — уроженец 
города Златоуста Давид Лысцов. Он работал 
в охране на музыкальном фестивале Nature 
Party, который одним из первых оказался 
под ударом боевиков. При стрельбе Давид 
прикрыл собой охранников-подчиненных, 
которым удалось выжить. Лишь один из них 
был ранен. Сам Давид погиб. Ему было толь-
ко 34. О герое рассказала «МК» его сестра 
Ксения. 

— Давид уехал в Израиль с отцом в 14 лет, 
я с мамой осталась в Златоусте, — рассказы-
вает его сестра Ксения. — На первых порах 
брату, конечно, было тяжело на новом месте, 
но постепенно он адаптировался, выучил 
язык. У него была большая сила воли. 

Жил Давид на севере страны, в городе 
Кирьят-Ям, который входит в городскую агло-
мерацию Крайот. (Среди городов-побратимов 
— наш Кисловодск.)

— В Кирьят-Яме многие его знали. Брат 

был очень добрым, щедрым, всем старался 
помочь. Никому не отказывал. С ним было 
легко. Он любил посмеяться, пошутить. У 
Давида было много друзей. Начинал он рабо-
тать простым охранником, потом открыл свое 
дело, у него было свое охранное агентство. Он 
жил своей работой. Уставал, конечно, но ему 
нравился путь, который он выбрал. 

Ксения с Давидом были очень дружны. 
У них разница в возрасте была всего два 
года. 

— Раньше мы один-два раза в год при-
летали к нему в Израиль. В Златоуст он сам 
приехал лишь однажды, в 2016 году. Послед-
ние несколько лет нам не удавалось видеть-
ся. Началась пандемия коронавируса, потом 
спецоперация на Украине. А в этом сентябре 
мы все вместе собрались в Турции. Никакого 
предчувствия, что видимся в последний раз, 
не было. Наоборот, все активно строили планы 
на будущее. 

Ксения говорит, что никто из них не может 
понять, как Давид, живя на севере, попал на 
юг, в охрану музыкального фестиваля Nature 
Party.

— Видимо, туда привлекали охранни-
ков из многих регионов. Давид отправился 
на фестиваль вместе со своими ребятами-

подчиненными. У брата была большая маши-
на, он был за рулем. 

Музыкальный фестиваль Nature Party, 
посвященный еврейскому празднику Сук-
кот, проходил под открытым небом в кибуце 
Реим. До границы сектора Газа было каких-то 
пять километров. Nature Party одним из пер-
вых оказался под ударом ХАМАС. Очевидцы 
вспоминали, что 7 октября около шести часов 
утра завыли сирены о запуске ракет. Музыка 
прервалась, пропало электричество. А дальше 
начался ад. Присутствующие увидели людей 
в военной форме. Боевики открыли по убе-
гающим беспорядочную стрельбу. 

— Я недавно разговаривала с девушкой 
брата. Вскрылись новые обстоятельства. 
Давиду при нападении ХАМАС предлагали 
спрятаться, у брата была такая возможность. 
Но он сказал, что ему надо вытащить своих 
ребят. Давид по своей натуре защитник. Он 
нашел подчиненных. Оружия у них не было. 
Ребята решили прорываться из окружения. 
В машине он включил телефон, был на свя-
зи со своей девушкой. Она рассказала, что 
слышала, как они полчаса не могли выехать. 
Говорили, что видят танк, мотоциклы, ква-
дроциклы, на которых передвигались бое-
вики. Они были повсюду. Брат и его коллеги 
не знали, куда ехать. Они были в ловушке. 
Кольцо сжималось. Потом решили, что надо 
прорываться. Брат был за рулем. Когда уви-
дел бегущих навстречу боевиков, крикнул 
своим подчиненным, чтобы они выбирались 
из машины. Нападавшие целились в водителя. 
Брат отвлек их на себя, погиб на месте. Всем 
остальным удалось спастись, лишь один из 
четырех его охранников был ранен. 

Давид числился пропавшим без ве-
сти. 9 октября его опознали по отпечаткам 
пальцев. 

Когда хоронили Давида, пришло очень 
много народу. 

— Брат был накрыт израильским флагом, 
его похоронили как героя. 

Давид месяц не дожил до своего 35-

летия. Он был разведен, у него остался се-
милетний сын. 

■ ■ ■
Советский физик-теоретик Сергей Гре-

дескул, последнее время проживавший в 
Израиле, был убит вместе со своей супругой 
в городе Офакиме. Это случилось в доме Гре-
дескулов в ходе атаки боевиков ХАМАС.

Сергей Андреевич Гредескул родился в 
1942 году. С 1967-го по 1972 год он работал в 
Физико-техническом институте Украинской 
ССР, с 1972-го по 1991-й — в Харьковском 
физико-техническом институте низких тем-
ператур им. Б.И.Веркина. С 1991-го по 2012 
год был профессором в израильском Универ-
ситете им. Бен Гуриона в городе Беэр-Шева. 
Совместно с другим советским физиком-
теоретиком, академиком АН СССР Ильей 
Лифшицем и Львом Пастуром написал моно-
графию «Введение в теорию неупорядоченных 
систем» и около ста научных статей. Был лау-
реатом Государственной премии Украинской 
Советской Социалистической республики. 

В момент атаки боевиков ХАМАС Сергей 
Гредескул находился в доме с супругой. Это 
произошло 7 октября. Оба были убиты. Сер-
гею Андреевичу был 81 год.

Светлана САМОДЕЛОВА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Разгоревшееся сейчас силовое 
противостояние Израиля и 
сектора Газа может «уйти под 
землю». Ведь в анклаве уже 
на протяжении нескольких 
десятилетий занимаются созданием 
разветвленной сети бункеров, 
ходов, предназначенных в том 
числе для ведения подземной 
войны.

Информацией о «палестинском метро» 
поделился с корреспондентом «МК» бывший 
инженер-строитель Ярослав Л.

— Не удивляйтесь, но я начну с воспоми-
наний о своих студенческих годах. У нас в 
группе был палестинец, которого мы звали 
Махмад. Он тогда меня и других однокурс-
ников очень удивил своей нестандартной 
любознательностью. Парень с Ближнего Вос-
тока заинтересовался почему-то событиями, 
происходившими в России более века назад. 
А именно обороной Севастополя в 1854–1855 
гг. Точнее, развернувшейся тогда «минной 
войной». Интервенты рыли тоннели в сторону 
сооруженных нашими укреплений, чтобы, раз-
местив там пороховые заряды, взорвать такую 
мину мощного разрушительного действия. А 
русские солдаты скрытно копали контрмин-
ные подземные галереи и с их помощью пыта-
лись подорвать вражеские подземные ходы. 
Так вот, Махмад брал в библиотеке книги по 
этой теме, штудировал работы известного 
русского генерала-инженера Эдуарда Тот-
лебена, который руководил противоминными 
работами в Севастополе. 

Зачем такие «доисторические» сюже-
ты нужны были палестинцу? Мне это стало 
понятно лишь годы спустя, когда узнал про 
«подземную войну», которую развернули оби-
татели сектора Газа против соседей. Данная 
информация у нас не слишком афиширова-
лась, но мне в силу специфики тогдашней 
работы стали известны некоторые очень ин-
тересные факты. 

С территории анклава стали копать 
тоннели, ведущие на территорию соседних 
государств — Израиля и Египта. Первые та-
кие потайные коридоры появились вроде бы 
еще лет 30–35 назад, но особенно активизи-
ровались работы после прихода в 2007-м к 
власти в Газе партии ХАМАС и объявленной 
в связи с этим соседями газовцев блокады 
сектора. Тогда легальные способы пересе-
чения границы и перевозки через нее разных 
нужных им материальных ценностей газовцы 
решили заменить нелегальными. А учитывая 
очень мощные инженерные заградительные 
сооружения, которыми отгородили сектор 
его соседи, возможным вариантом такой 
нелегальщины оказался лишь подземный 
путь. Вот и превратились многие местные 
жители в кротов. 

Тоннели на границе с Египтом исполь-
зовались в коммерческих целях. Через по-
тайные лазы в анклав, казалось бы, плотно 
запечатанный блокадой, шел мощный поток 
товаров, сырья, горючего… Этому способ-
ствовало очень большое количество таких 
«крысиных нор». Их количество, по косвенным 
данным, полученным исследователями, пре-
высило в какой-то момент тысячу, притом что 

длина всего пограничного рубежа со Страной 
пирамид около 12 километров.

А вот потайные подземные ходы, веду-
щие из Газы на израильскую территорию, 
рыли, видимо, не столько ради осуществления 
контрабандных поставок, но в значительной 
степени как объекты военного назначения. 
Можно полагать, что именно по таким тонне-
лям, выходы из которых на той стороне были 
тщательно замаскированы, боевики ХАМАС 
неоднократно пересекали границу, чтобы 

устраивать в прилегающих к ней районах 
Израиля террористические акты, нападения 
на позиции, занимаемые подразделениями 
израильской армии… 

Поначалу прокладка тоннелей велась 
очень примитивными способами: лопата, 
кайло, мотыга… В лучшем случае — отбой-
ный молоток. Чтобы вытаскивать грунт на 
поверхность, делали примитивные волокуши 
из половинок пластиковых бочек. Хотя бы от-
носительную безопасность таких подземных 
сооружений обеспечивали тоже самыми про-
стыми способами, доступными тогда обитате-
лям анклава. Грунт, каменистый сам по себе, 
обеспечивал прочность сводов и стен. А в тех 
местах, где натыкались на глинистые слои или 
слои слабого песчаника, устраивали подпорки 
и верхние крепления из брусьев, бревен. 

Вот тут-то и пригодился опыт наших пра-
дедов времен Крымской войны. Ведь усло-
вия, в которых работали русские солдаты, 
роя противоминные галереи где-нибудь в 
районе Малахова кургана, были очень схожи 
с условиями в создаваемых подземельях 
Газы. И технический уровень обеспечения 
работ был очень схож. Видимо, Махмад уже во 
время учебы в нашем институте знал, чем ему 
придется заниматься у себя на родине. Вот и 
усердствовал, накапливая нужные знания из 
книг и справочников. А потом, наверное, ру-
ководил бригадами работяг на строительстве 
примитивных подземных коридоров.

Впрочем, со временем газовцы силь-
но продвинулись в уровне своего тоннеле-
строения. Прокладываемые ими в нынешнем 
веке подземные ходы устроены куда лучше. 
Многие из них укреплены бетоном, железной 
арматурой. Между прочим, часть материалов 
для этого обеспечил, хотя и невольно, Изра-
иль: по условиям перемирия, заключенного 
в 2009-м, еврейское государство обязалось 
поставить в анклав, например, цемент — для 
восстановления зданий в пострадавших от 
израильского обстрела городах сектора Газы. 
Но там значительную часть полученного ис-
пользовали в итоге для оборудования на-
дежных тоннелей. 

В подземных коммуникациях газовцев 
имеется электрическое освещение, а порой 
и вентиляция. Впечатляют размеры. Длина 
такого вырытого под землей коридора может 
достигать километра, а иногда и более двух. 
Это необходимо, чтобы сделать на сопредель-
ной стороне выход из подземелья подальше 
от линии границы и бдительных ее стражей. 
Такие выходы хорошо замаскированы. Не-
которые из них устроены во дворах частных 
домов или даже в самих домах, другие могут 
находиться, например, в технических поме-
щениях — в какой-нибудь мастерской, в под-
вале склада… 

В ряде случаев эти потайные тоннели — 
особенно на египетской границе — вполне 
сравнимы по размерам с тоннелями метро. 
Доводилось встречать упоминания, мол, через 
них можно даже автомобиль протащить. 

— Что еще транспортируют по 
тоннелям?

— Список очень обширный. Это и стро-
ительные материалы, и оборудование, и 
электронная техника… Даже коров и овец 
там проводят!.. Иногда прямо в тоннеле про-
кладывают трубу и по ней перекачивают в 
анклав бензин. Конечно, через эти скрытые 
под землей коридоры идет поток оружия, 
необходимого боевикам ХАМАС. Морем его 
переправлять сложно: израильтяне очень тща-
тельно контролируют все суда, даже самые 
небольшие, которые захотят приблизиться к 
берегу Газы. Поэтому ХАМАС и его спонсоры 
многие из военных поставок осуществляют 
именно под землей. 

В репортажах о нынешнем внезапном 
нападении газовцев на Израиль упомянуты 
были задействованные боевиками быстро-
ходные надувные лодки, парапланы… Мож-
но предположить, что основная часть этого 
спецснаряжения попала в анклав именно по 
подземным ходам. Да и тысячи ракет «Кас-
сам», выпущенных боевыми подразделения-
ми ХАМАС по территории соседней страны, 
тоже, скорее всего, собраны из материалов, 
доставленных «палестинским метро».

— Но ведь прокладка каждого тоннеля 
— очень дорогое удовольствие…

— Конечно, чтобы прокопать такую под-
земную галерею и оборудовать ее для долго-
временного использования, нужны немалые 
деньги. Счет может идти на сотни тысяч дол-
ларов. Однако желающие вложиться в каждый 
подобный проект находятся. Ведь это очень 
выгодное коммерческое предприятие. Цена 
товаров, сырья, доставленных в «подсанк-
ционный» анклав через границу под землей, 

сразу же подскакивает в несколько раз, и 
значительная часть этого дохода уходит в 
карман хозяина тоннеля — в виде получаемой 
им от клиентов платы за предоставленный 
«транспортный коридор». По словам кор-
респондента одной из зарубежных газет, 
занимавшегося несколько лет назад изу-
чением данной темы, в анклаве сложилась 
определенная прослойка общества, которую 
он назвал «тоннельной буржуазией»: «В Газе 
появился новый обеспеченный класс. Эти 
люди зарабатывают деньги при помощи тон-
нельной экономики». 

Ну а создание милитаризированных под-
земных ходов, ведущих на территорию Из-
раиля, наверняка оплачивается из средств, 
что выделяют зарубежные спонсоры Газы, 
которые уже несколько десятилетий стара-
ются не дать угаснуть пламени палестино-
израильского противостояния.

— Трудно поверить, что израильтяне 
с их «лучшими в мире» спецслужбами все 
эти годы ничего не знали про существо-
вание множества подземных ходов, веду-
щих к ним из палестинского анклава…

— Знали, конечно. И египтяне знали. Эти 
два соседа сектора Газа даже предпринимали 
очень серьезные меры по нейтрализации 
и выведению из строя таких нелегальных 
коммуникаций.

Израиль много сил потратил на создание 
противотоннельной защиты. На каком-то эта-
пе власти этой страны попытались зачистить 
от построек полосу шириной в несколько сот 
метров вдоль границы с сектором Газа. На-
деялись тем самым уничтожить все существо-
вавшие в тот момент выходы из тайных пале-
стинских лазов. Но не очень помогло. Газовцы 
просто стали рыть свои ходы еще дальше 
вглубь соседней территории: был тоннель 
километровый, стал двухкилометровый.

Не так давно было завершено масштаб-
ное строительство — вдоль границы с секто-
ром Газа появилась мощная стена, уходящая 
глубоко в землю. Кроме того, там поставлены 
специальные датчики, которые фиксируют 
возникшие под землей подозрительные 
звуки или передвижения в грунте рядом с 

этой стеной. Разработаны также хитроумные 
устройства и системы по обнаружению тонне-
лей (но подробности о них засекречены).

Однако, судя по всему, полной гаран-
тии от проникновения под землей чужаков 
на территорию Израиля эти ухищрения не 
дают. Настырные газовцы продолжают свою 
«подземную экспансию», только теперь они 
роют тоннели на большей глубине. Начинали 
когда-то с 3–5 метров от земной поверхности, 
теперь вгрызаются туда на 30, а то и больше 
метров. Это дорого, это опасно (в забоях ре-
гулярно гибнут рабочие), но… Как говорится, 
охота пуще неволи. 

Египтяне тоже возвели на границе с сек-
тором Газа бетонную стену, которая уходит и 
вверх, и под землю. Надеялись, что газовцы, 
упершись в бетон, отступят. Но ожидания не 
оправдались: обитатели анклава стали под-
капываться под эту преграду. 

Были со стороны «потомков фараонов» 
использованы и иные «средства против кро-
тов». Взялись рыть на границе канал, а потом 
заполнили его водой из Средиземного моря. 
Просачиваясь вглубь, она ослабляет крепость 
почвы, проникает в сами подземные ходы. 
Они затапливаются, своды в неукрепленных 
местах обрушаются… Из-за этого газовцы 
вынуждены дополнительно вкладываться 
в оборудование тоннелей: устраивать дре-
наж, ставить насосы для откачки воды, бе-
тонировать стены и потолки... По некоторым 
данным, это действительно привело к закры-
тию части тоннелей, сокращению подземных 
поставок.

Ситуация для внешней стороны усугу-
бляется тем, что в свое время по результатам 
египетско-израильского мирного договора 
1979 года линия раздела территорий между 
Египтом и сектором Газа прошла как раз че-
рез большой город Рафах. Там тоннели про-
рыты прямо из одного дома, газовского, под 
установленной официально буферной зоной 
в другой, египетский. Хозяева этих домов-
ладений обо всем заранее договорились к 
обоюдной выгоде. Попробуй-ка перекрой 
такой канал контрабанды! 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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В ПРЕИСПОДНЕИ
Оружие и снаряжение, которое боевики ХАМАС 
использовали при нападении на Израиль, 
было доставлено в сектор Газа под землей

БИТВА

Русскоязычных женщин на территории 
Палестины много, но разыскать их в го-
рящем аду, в который превратилась об-
щая для Израиля и Палестины земля, не 
так-то просто. А те, кто выходит на связь, 
рыдают и сыплют проклятиями в адрес 
врага. Адалат из Вифлеема единственная, 
кто смог сказать что-то, кроме того, что 
срывается с губ у всех в зоне конфликта: 
«Остановите это кто-нибудь, мы не хотим 
умирать!».

Адалат говорит по-русски, училась в рус-
ской школе, но, строго говоря, она не росси-
янка, а уроженка советской еще Туркмении. 
Среднеазиатскую республику в составе 
СССР Адалат покинула вместе с родителя-
ми в конце 70-х годов прошлого столетия, 
будучи ребенком. 

— Мы переехали в Палестину, — подчер-
кивает Адалат. — Моя старшая сестра вышла 
замуж за студента из Палестины, который 
учился в нашем родном городе в педвузе, и 
он забрал ее к себе. Тогда и мать с отцом со-
брались, и меня с двумя младшими братьями 
тоже увезли. Было это в 1978-м, мне было 8, 
а братьям еще меньше. Так что я фактически 
выросла тут, но русский не забыла, потому что 
по-русски мы говорим между собой в семье. 
И дома в Туркмении, и здесь.

— Вы сразу поселились в палестин-
ской части? 

— Мы сначала обосновались в Восточ-
ном Иерусалиме, где жила сестра с мужем-
палестинцем и его семьей. Тогда одна улица 
была палестинская, а за углом — израиль-
ская. Мне запомнилось, что дружно жили. 
Палестинцы обсуждали между собой, что 
лавку выгоднее держать на еврейской улице. 
А палестинских детей водили к израильским 
учителям музыки. В 80-м мы переехали в 
Вифлеем, это всего в 10 км от Иерусалима, 
но считается палестинской автономией.

— В Вифлееме нет израильтян? 
— Ох, в Вифлееме есть все! Не только 

арабы-мусульмане и израильтяне-иудеи, но 
и арабы-христиане, и евреи-мусульмане. И 
афропалестинцы, и русские палестинки. Хотя 
нас всего-то около 30 тысяч душ, но город же 
не просто туристический — он библейский. 
Всех вифлеемцев, кем бы они ни были, кормят 
паломники и туристы. 

Вифлеем, известный как место рожде-
ния Христа, передан под полное управление 

Палестины лишь в 1995 году. По словам его 
жителей, это никак не повлияло на обста-
новку в святом городе: кто там уже жил, тот 
и остался, независимо от подданства, на-
циональности и вероисповедания. 

— Я знаю, что вы деликатно ведете к во-
просу о том, как нас убивают, — заявляет 

Адалат. — Я вам так скажу… Мой муж — он 
палестинец, мусульманин, из древнего пале-
стинского рода, работает в палестин-такси. 
Ну, так называют такси с палестинскими но-
мерами, обслуживающие в том числе и из-
раильские территории. Евреи очень любят 
палестин-такси, так как они в разы дешевле 

израильских. Муж ни разу не столкнулся с 
тем, что кто-то сел в его такси и начал его 
клясть. То есть в быту ничего этого не было. 
Не все палестинцы одобряют ХАМАС и его 
действия, особенно в Газе. В Газе живут в 
основном потомки беженцев с израильских 
территорий во время арабо-израильской 
войны, случившейся полвека назад. Эти се-
мьи знают, что значит остаться без дома, и не 
хотят повторения. У них нет оружия, почти нет 
убежищ, разве только самодельные. Они не 
хотят ни убивать, ни умирать. Они уже 75 лет 
живут «под колпаком» — под пристальным 
наблюдением Израиля и США, но с меньшими 
правами. Вы знаете, что даже подача воды в 
палестинской части Иерусалима не такая, как 
в израильской? И это не потому, что палестин-
цы бездельники и не смогли провести у себя 
нормальный водопровод, — это инициатива 
с той стороны. Все лучшее израильтянам, а 
остальным — по остаточному принципу. Но 
многие жили бы так и дальше, лишь бы не 
рушили эту жизнь. 

— Бежать будете? 
— Коридор в Иорданию не успели от-

крыть, как Израиль по нему бомбанул. Да 
и что мы в Аммане будем делать? Те, у кого 
есть деньги, пытаются улететь в Европу. А их 
там уже ждут не дождутся в переполненных 
лагерях сирийские, ливийские, иракские и 
афганские беженцы. Иран готов принять, но 

моя семья туда не поедет — там все же под-
держивают фундаменталистскую подоплеку 
этой бойни. Мне из посольства Туркменистана 
позвонили, я даже расплакалась. От удивле-
ния и благодарности. Предложили убежище. 
Я очень благодарна, но мы не поедем никуда 
пока. 

— Вам не страшно?
— Страшно. А знаете, что самое страш-

ное? Мы сегодня вышли из дома на кудайи 
(поминальный обед. — Авт.), скорбили по Си-
рин аль-Аттар — это палестинская женщина-
врач, ее этой ночью убили в районе Бурейдж 
вместе с дочерью. И вдруг сосед наш идет, я 
его даже не сразу узнала. Еще несколько дней 
назад был добрый молодой парень, школьный 
учитель. Недавно сын у него родился, он такой 
счастливый ходил! Дети и в школе, и на улице 
соседские его обожают. А тут белый весь, 
глаза красные, сгорбился как старик. Подо-
шел молча и вдруг как давай биться головой 
о стену своего дома, кричит, что ненавидит 
Израиль. Оказалось, у него жену молодую и 
сына новорожденного убило, они у родни в 
Газе гостили. У этого палестинца наверняка 
на несколько поколений вперед только не-
нависть будет к ближайшим соседям. А вот 
мне всех детей жалко — не только своих, но 
и израильских. Зачем мы привели их в такой 
страшный мир? 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Русская жена 
палестинца жалеет 
израильских детей

«МЫ НЕ ХОТЕЛИ УМИРАТЬ»

Боевик ХАМАС в одном 
из тоннелей.

Такое «метро» 
вырыли 
хамасовцы.

Вооруженная группа уходит в подземелье, 
чтобы пересечь границу сектора Газа с Израилем.

СТЕНА ПЛАЧА, 
МОРЕ ГОРЯ

Сергей 
Гредескул.
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В сентябре у лосей начинается брач-
ный период, звери становятся агрес-
сивными, раздражительными, ищут, 
с кем бы помериться силой. А еще 
они теряют чувство страха и часто 
заходят в населенные пункты. За по-
следние дни зафиксировано уже три 
таких случая в Подмосковье. В двух 
пришлось эвакуировать их из города. 
О том, как себя вести, если вам по до-
роге домой повстречается сохатый, 
рассказали эксперты «МК».

Как сообщает минэкологии Московской 
области, на этой неделе лоси трижды захо-
дили в крупные города Подмосковья. Первого 
сохатого заметили в Раменском, потом в По-
дольске и, наконец, в Чехове. Чтобы вернуть 
зверей в естественную среду обитания, спе-
циалистами охотнадзора были проведены 
спасательные операции, в ходе которых ни 
одно животное не пострадало.

В Раменское забрел совсем молодой 
лось, фактически еще подросток. Каменные 
джунгли повергли зверя в шок, от шума машин 
и людей, которые его окружили, чтобы погла-
зеть и сфотографировать, бедное животное 
впало в ступор. К счастью, нашлись все-таки 
сознательные прохожие, которые вместо 
того, чтобы делать селфи, сразу позвонили 
в экстренные службы. На помощь приехали 
спасатели и вывезли малыша в лес, правда, 
на время его пришлось обездвижить, зато 
когда он оказался в родной стихии, то резво 
побежал по своим делам.

Лось, навестивший Подольск, устроил 
еще больший переполох. Он забрался на 
территорию частной школы. Остается лишь 
гадать, каким образом ему удалось перемах-
нуть через высокий бетонный забор с колючей 
проволокой наверху, потом непрошеный гость 
долго метался по двору учебного заведения, 
ища выход из западни. Хорошо еще, это был 
выходной день, и в школе находились только 
охранники, они и вызвали специалистов из 
охотнадзора. Но самостоятельно справиться 
с крупным агрессивным самцом те не смогли, 
пришлось звать на помощь ветеринаров из 
благотворительной организации и проводить 
целую спасательную операцию.

Ветврачи провели обездвиживание ма-
терого дикого животного, кроме того, пере-
вязали ноги и закрыли морду тканью, потом 
с помощью подъемного крана погрузили в 
фургон и вывезли в лес, где сохатый через 
какое-то время пришел в себя и благополучно 
отправился на поиски новых приключений. В 
эвакуации лесного гостя принимали участие 
не только ветеринары и охотоведы, но еще 
сотрудники полиции и даже администрация 
городского округа Подольск.

Но самым агрессивным оказался лось из 
Чехова, он каким-то образом забрел поздно 
вечером накануне единого дня голосования 
в центр этого подмосковного города и стал 
приставать к прохожим, причем для поединка 
выбирал именно мужчин. Сначала бродил по 
Аллее Славы, затем перебрался на соседнюю 
улицу Дружбы, но когда туда приехали сотруд-
ники местного охотхозяйства, животное уже 
успело убежать. Местные жители писали в 
соцсетях, что той же ночью видели еще одного 
лося в другой части города, в Венюкове, воз-
можно, это был один и тот же зверь. Потому 
что все очевидцы сходятся в одном: лось явно 
напрашивался на драку.

«Муж его сфотографировал издалека, 
дома мы рассмотрели фото и увидели, что 
на рогах у него видны следы крови и клочки 
шерсти болтаются. Наверно, подрался с кем-
то из сородичей», — рассказывает жительница 
Чехова Татьяна.

«Ничего удивительного, что лоси стали 
забредать в подмосковные города. Сейчас 
у них в самом разгаре гон, идет период раз-
множения, самцы под действием гормонов 
теряют чувство страха, становятся раздра-
жительными, агрессивными, ведут себя со-
вершенно неадекватно», — говорит биолог 
Сергей Матюшин.

Завидев такое животное, хоть в лесу, хоть 
в городе, нужно соблюдать осторожность и ни 
в коем случае не приближаться к нему, а тем 
более не лезть фотографироваться со зве-
рем. О том, что по городу гуляет дикий зверь, 
следует сообщить в службу 112. Оттуда вызов 
передадут в ближайшее охотничье хозяйство, 
и его специалисты помогут эвакуировать 
животное в лес.

По словам охотоведов, убежать от лося 
сложно. Он как раз отличается от других 
представителей семейства оленьих своей 
подвижностью, за день может проходить по 
30–40 километров. На дерево лезть — тоже 
не вариант. Учитывая, что рост взрослого 
самца достигает более двух метров, а длина 
— трех метров, лезть придется высоко. А если 
зверюга поднимется на задние ноги, то и того 
выше. Лучше всего постараться избежать 
внезапной встречи нос к носу.

«Лось плохо видит, поэтому достаточно 
в лесу спрятаться за толстое дерево, чтобы 
он прошел рядом и не заметил человека. А 
вообще в лесу нужно шуметь, этот совет осо-
бенно касается грибников. Они часто бродят в 
тишине в поисках грибов и не смотрят по сто-
ронам, а в результате нередко сталкиваются 

с лесными обитателями. Это могут быть и 
кабаны, и лоси. Иногда такие встречи могут 
плохо закончиться. Все-таки вес взрослого 
самца лося достигает 600 килограммов, одни 
только рога у него весят 30 кило! Представ-
ляете, какой силы удар зверь может нанести 
своему противнику?» — говорит Матюшин.

Если столкновение с лосем все-таки 
произошло, эксперт советует включить на 
телефоне на полную громкость музыку, что-то 
типа тяжелого рока — это должно отпугнуть 
зверя. Между прочим, встреча с лосями в 
Московской области не такое уж редкое яв-
ление. Они достаточно комфортно чувству-
ют себя в подмосковных лесах и активно 
размножаются.

Несмотря на то, что на них разрешена 
охота, за последние пять лет их поголовье 
увеличилось примерно на тысячу и сейчас 
составляет 10 тысяч особей. Специалисты 
объясняют это тем, что у лосей практиче-
ски нет естественных врагов в лесу. Рыси и 
медведи в Подмосковье уже не водятся, а 
других диких зверей они не боятся. Ударом 
копыта лосиха, защищающая своего дете-
ныша, может легко размозжить голову волку 
или одичавшей собаке, если те вдруг захотят 
полакомиться лосятиной.

«Лосихи с детенышами представляют 
опасность только весной и в начале лета, пока 
малыши еще не подросли, а самцы, напротив, 
ведут себя агрессивно осенью — в сентябре и 
октябре, когда у них идет гон. В остальное вре-
мя года лоси — самые мирные животные. Вот 
на дороге с ними могут возникнуть проблемы. 
Эти животные не могут долго оставаться на 
одном месте, в поисках еды они постоянно 
перемещаются по лесу, меняют угодья и не-
редко пересекают оживленные автотрассы. 
Мой совет автолюбителям: следите за дорож-
ными знаками и, если есть предупреждение, 
что на дорогу выходят лоси, на всякий случай 
сбавляйте скорость. При столкновении лося 
с машиной животные чаще всего гибнут, но 
может не поздоровиться и людям тоже, к тому 
же за сбитого лося полагается серьезный 
штраф», — предупреждает эксперт.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Штрафа за ДТП с участием лося 
нет. Но Минприроды РФ может 
затребовать компенсацию в раз-
мере 80 тыс. рублей за вред, на-
несенный природе. Ее должна 

заплатить страховая компания, та, где был 
оформлен полис ОСАГО на машину. Но для 
этого нужно обязательно вызвать ГИБДД и 
оформить ДТП.

Евгения ВОКАЧ.

Пушистое создание, поселившееся 
в кабинете главы городского округа 
Истра, официально стало талисма-
ном этого муниципалитета. Сюда на 
ПМЖ перебрался кот Зэт, которого 
неравнодушные люди забрали из 
Луганска. Оттуда же эвакуировали и 
его сестру Ви.

Еще будучи котятами, они находились в 
местном приюте для бездомных животных, 
куда были доставлены волонтерами с линии 
боевого соприкосновения в ЛНР, а потом 
оказались на благотворительной выставке, 
которая проходила в апреле 2022 года в Ис-
тринском молодежном центре «МИР».

В тот момент котята и обрели свой дом, 
когда их заметили и забрали сотрудники 
местных органов власти. Было принято ре-
шение мальчика оставить в четырехэтажном 
здании городской администрации, а девоч-
ку — в здании Истринского молодежного 
центра. Мохнатые беженцы за полтора года 
выросли, окрепли и обжились в своих новых 
домах. Теперь их часто можно встретить 
спешащими по своим кошачьим рабочим 
делам в коридорах обоих зданий. Кот не-
плохо освоился в кабинете главы округа, 
поэтому было принято решение оставить 
его «за старшего».

Светлана РЕПИНА.

Октябрь — время прощания садо-
водов с дачами. Они убирают по-
следний урожай, сажают на грядках 
горчицу и чеснок, разбирают хлам 
на чердаках и в сараях. «МК» узнал у 
экспертов, какие дела нельзя откла-
дывать до весны, оставляя на полго-
да свой садовый участок.

Опытные дачники советуют начать кон-
сервацию дачи к зиме с земельного участка. 
Сначала нужно убрать старую траву, опав-
шую листву и плоды, затем перекопать и 
удобрить грядки. Не забудьте проредить 
и обрезать ягодные кусты — избавьте их 
от сухих, поломанных, больных и слабых 
веток.

Цветы к зиме нужно подготовить за-
долго до наступления холодов. Луковичные 
теплолюбивые растения желательно выко-
пать из земли после окончания цветения и 
просушить — клубни гладиолусов хранят в 
тепле, а георгинов — в холодном месте.

Гортензии и пионы прекрасно пере-
зимуют и в земле — их достаточно просто 
подрезать и подпитать перегноем.

— Очень важно подготовить дом к зиме, 
как деревянное строение, так и качественное 
кирпичное, чтобы защитить его от грызунов, 
грабителей или просто бомжей, — говорит 
садовод Виталий Горшков. — Поэтому чем 
больше владелец дачи примет мер предо-
сторожности при консервации к зиме, тем 
меньше будет урон.

Опытные дачники советуют заклеить 
старые оконные рамы скотчем на тканевой 
основе — это защитит дачу зимой от высту-
живания, появления конденсата и грибка.

Перед консервацией дачи к зиме 

сделайте в доме генеральную уборку — 
приправы, муку и крупы лучше хранить в 
закрытых стеклянных или жестяных банках, 
куда грызуны не проникнут. А заготовки на 
зиму увезите с собой, чтобы не искушать 
потенциальных воров.

— Обязательно отключите электриче-
ство и выкрутите пробки, а также слейте 
всю воду из труб, рукомойников и шлангов, 
— напоминает садовод Алла Миловидова. 
— Так вы убережете дом от пожара и на-
воднений. От воровства тоже никто не за-
страхован — защитить свое имущество от 
каких-либо посягательств можно, установив 
видеонаблюдение, сигнализацию, решетки 
на окнах, качественные замки.

На самом участке после сбора урожая 
нужно убедиться, что убраны все инстру-
менты, все емкости опустошены и опять же 
вода спущена везде, где она была, говорит 
Киреев.

Следующий шаг — уборка листьев. 
Многие собственники предпочитают их 
просто сжигать. Делать это, соблюдая 
противопожарные правила, можно двумя 
способами:

Первый — в открытом огне не ближе 
15 метров к дому в яме, котловане или рве, 
глубина которых не менее 30 см, а диаметр 
— не более одного метра.

Второй — сжигание в бочке, здесь 
расстояние от дома должно быть не менее 
7,5 метра. К бочке тоже есть ряд требова-
ний — она должна быть металлической, с 
твердым основанием и объемом не более 
1 кубометра.

После уборки участок можно переко-
пать, чтобы земля «отдыхала». Некоторые 
дачники сажают осенью на грядки сидераты 
(горчица, сурепка, бобовые, овес, ногот-
ки) — растения, которые выращивают ис-
ключительно для последующей заделки в 
почву ради ее плодородия и обогащения 
полезными веществами.

Светлана РЕПИНА.

ДЕВУШКА ОБЛЫСЕЛА 
ПОСЛЕ ВИЗИТА В САЛОН 

КРАСОТЫ
60 000 рублей удалось отсудить у салона 

красоты клиентке, которой сожгли волосы 
и кожу головы во время процедуры по био-
завивке. Мастер передержала средство 
на волосах девушки, в результате чего 
произошел химический ожог. 

Как выяснил «МК», в начале 2023 года 
москвичка Дарья (имя изменено) обра-
тилась в салон красоты на Кутузовском 
проспекте, чтобы сделать биозавивку. 
Приветливый мастер осмотрела волосы 
гостьи, подтвердила, что они здоровые, 
и приступила к процедуре. В процессе 
работы парикмахер сообщила Дарье, что 
для лучшего эффекта подержит хими-
ческий раствор на голове на пять минут 
больше. По окончании процесса девушка 
расплатилась с мастером и поехала до-
мой. Услуга обошлась в 7500 рублей. 

Однако уже на следующий день Дарья 
почувствовала нестерпимый зуд на коже 
головы. А еще через несколько дней у 
нее клочками стали выпадать волосы. 
Испуганная клиентка связалась с масте-
ром и получила совет полечить волосы 
определенным защитным средством. 
Дарья последовала рекомендации, но 
после двух недель лечения ее состояние 
не улучшилось: волосы продолжали вы-
падать, а кожа — болеть. Тогда девушка 
потребовала от салона возврата денег. 
Сотрудники лишь развели руками и по-
советовали ей сходить к врачу. Трихо-
лог, осмотрев Дарью, подтвердил вы-
падение волос вследствие химического 
ожога тяжелой степени. Плюс сообщил, 
что у пациентки постожоговый дерма-
тит кожи. Чтобы снять воспаление, ей 
пришлось делать уколы дорогостоящим 
препаратом. 

Девушке пришлось пройти долгое и 
затратное лечение, прежде чем воло-
сы и кожа головы вернулись в здоровое 
состояние. После случившегося Дарья 
обратилась в Подольский городской суд 
с иском о возмещении материально-
го ущерба и компенсации морального 
вреда. Девушка потребовала от салона 
вернуть ей стоимость услуги по биоза-
вивке и компенсировать все затраты на 
восстановление — 39 000 рублей. Судья 
встала на сторону истицы и обязала салон 
полностью компенсировать материаль-
ный ущерб. Также учреждение должно 
выплатить Дарье 20 000 рублей в качестве 
морального вреда (клиентка запрашивала 
100 000 рублей) и возместить расходы по 
оплате госпошлины — 1600 рублей. 

УЧЕНЫЕ ИЗОБРЕЛИ 
УНИКАЛЬНУЮ ДОРОГУ-

ДАМБУ ДЛЯ ЗАЩИТЫ 
ОТ НАВОДНЕНИЙ

Оригинальный способ защиты жилых 
и производственных территорий от под-
топлений запатентовал на днях изобрета-
тель из подмосковного Лыткарина Павел 
Табунов. Его разработка представляет 
собой дорогу, которая во время паводков 
будет превращаться в дамбу.

Изобретенная лыткаринцем всплываю-
щая дорога состоит из плавучих секций. 
Они соединены между собой и прикре-
плены с помощью шарниров к вкопанным 
в землю железобетонным устоям. При 
отсутствии подтопления секции лежат на 
грунте, образуя проезжую часть для авто-
транспорта. Такую дамбу-дорогу можно 
монтировать по периметру территории, 
которой угрожает подтопление, или по 
берегу водоема в тех местах, где он обыч-
но выходит из берегов. Как только начи-
нается паводок, торцы секций начинают 
всплывать. Чем выше поднимается вода, 
тем выше поднимаются по отношению к 
защищаемой территории торцы плавучих 
плит. Проникновению воды препятствует 
мембрана, защищающая стыки секций и 
места их прилегания к земле. Таким об-
разом, дорога превращается в плотину-
«забор». Для того чтобы «забор» мог встать 
в вертикальное положение, используются 
секции двух видов. Первые, расположен-
ные на прямых участках дороги, — прямоу-
гольные (на схеме — красные), вторые, 
вставляемые на углах, — трапециевидные 
(коричневые), чтобы при поднятии дамбы 
они складывались. Третий вариант сек-
ций (светло-серые) предназначен для 
укладки на перекрестках плавучей дороги 
с обычной (серая). Благодаря такой дам-
бе на время подтопления защищаемая 
территория превращается в своего рода 
крепость, окруженную водонепроницае-
мым частоколом.

ТАРАКАН СПРЯТАЛСЯ 
ОТ ЯДОВ В УХЕ ХОЗЯЙКИ
После очередной дезинфекции квар-

тиры в ухо 50-летней жительницы под-
московного Клина ночью залез таракан. 
Дама самостоятельно не смогла выта-
щить живность, поэтому обратилась за 
помощью к врачам.

Как стало известно «МК», женщина, по 
профессии швея, снимает комнату в двух-
комнатной квартире, собственником кото-
рой является мужчина-инвалид. Жильцов 
очень давно одолевает жуткая напасть в 
виде тараканов, от которых они никак не 
могут избавиться. Возможной причиной 
является то, что оба квартиранта прини-
мают пищу не на кухне, а в своих комнатах. 
Женщине просто так удобнее, а инвалид 
прикован к постели уже давно, еду ему 
помогает употреблять сиделка. При этом 
остатки пищи убираются не всегда.

Со слов дамы, она часто распрыскивает 
средства от насекомых в комнатах и ухо-
дит на работу. А вернувшись домой, не 
делает влажную уборку, чтобы средство 
работало подольше. Однако, несмотря на 
ядовитые вещества, ночью 10 октября, 
пока женщина спала на правом боку, к 
ней в левое ухо залез таракан.

— Я проснулась, у меня что-то шеве-
лилось в ухе. Подскочила, стала трясти 
головой, а оно будто глубже лезть начало. 
Испугалась и вызвала «скорую помощь», 
— рассказала женщина. 

В больнице лор очень аккуратно достал 
длинными щипцами черного таракана 
длиной 0,7 сантиметра. Насекомое уже 
было мертво. Женщине промыли ухо и от-
правили домой. Теперь дама собирается 
искать другую квартиру, так как больше 
не в силах бороться с «тараканьей» про-
блемой. 

Эксперты рассказали, 
почему лоси начали 
часто заходить в город 
и нападать на... мужчин

А ТЕПЕРЬ СОХАТЫЙ!

В кабинете главы Истринской администрации 
завелся кот-беженец

Пожалуй, сложно найти таких ро-
дителей, которые были бы против 
ремонта школы, где учатся их дети. 
Но такие удивительные люди есть. В 
подмосковном Дзержинском. Прав-
да, не от хорошей жизни эти папы и 
мамы снимают видеообращение к 
президенту страны и пишут письма 
губернатору: есть у них тревожное 
предчувствие, что аккурат посреди 
учебного года их дети окажутся на 
улице. Потому что в их альма-матер 
необходимо заменить... полы и кры-
шу. 

— На общем собрании в сентябре нам 
сообщили, что ремонтные работы в нашей 
гимназии №5 могут начаться уже в январе 
2024 года — в самый разгар образователь-
ного процесса. В этом случае детей придется 
перевести в другую школу и, вероятно, только 
во вторую смену, — переживают родители. 

Получив от учителей недобрые вести, 
они заволновались и стали обращаться куда 
только можно. Когда информация дошла 
до губернатора Московской области, тот 
сразу обсудил ее с министром образования 
региона и главой Дзержинского. Последний, 
в свою очередь, напомнил главе региона, 
что на следующий год в муниципалитете 
запланировано открытие совершенно но-
вой школы. За счет нее и разгрузится пятая 
гимназия.

Новость, которая, как предполагалось, 
должна успокоить родителей, наоборот, про-
гремела как гром среди ясного неба. Что 
же это получается? Из аварийной школы, 
которая худо-бедно функционирует, детей 
выпроводят и засунут их в недострой?

— Недостроенная школа на 19 тысяч 
квадратных метров брошена инвестором, 
— пояснили в региональном минобре. — Но 
средства на ее достройку в бюджете области 

уже предусмотрены.
Чтобы определиться с объемом работ 

и понять, нужно ли перестраивать какие-то 
уже существующие конструкции, на объекте 
в ближайшее время проведут экспертизу. 
Если она покажет, что стройка несложная, 
то ее планируется завершить к 1 сентября 
2025 года. В этом случае вопрос о капре-
монте гимназии №5 можно будет отложить 
до открытия новой школы.

— Мы по этой школе будем иметь яс-
ность к концу года после обследования, 
— рассказали в администрации муници-
палитета. — Деньги на нее есть, и если бу-
дет благоприятный прогноз, то 1 сентября 
2025-го дети смогут в нее пойти. 

Примечательно, что волна, которую под-
няли родители гимназии, словно рябью по 
глади воды, прошлась и по другим учебным 
заведениям области. 

С «МК» своим горьким опытом 

поделились жители Черноголовки:
— У нас особая боль. Школу «Весту» 

закрыли после объединения школ в городе. 
И теперь как минимум два образовательных 
учреждения переполнены. На одном уро-
ке физкультуры в спортзале присутствуют 
сразу четыре класса, вы только вдумайтесь! 
Расписание уроков ужасное. До сих пор идет 
ремонт в школе, который должен был за-
кончиться еще 27 августа.

В Звенигороде то же самое будет с 2024 
года: школу №2 закрывают на ремонт, 850 
учеников переводят в школу №1, которая 
предназначена для обучения 1000 учеников. 
По факту в школе №1 уже учится 1445 детей, 
есть 2-я смена. Теперь еще плюс 850 детей 
и 3 смены? 

«Мы, родители, в шоке просто, и нас 
никто не слышит!» — пишут отчаявшиеся 
звенигородцы в соцсетях. 

Светлана РЕПИНА.

Дачникам рассказали, 
какие из дел на дачах 
нельзя откладывать 
до весны

«БАЦ-БАЦ — И ВТОРАЯ СМЕНА!»«БАЦ-БАЦ — И ВТОРАЯ СМЕНА!»

МОСКОВИЯ

СКАНДАЛ

ZOO

ТАЛИСМАН ИЗ ЛУГАНСКА

«КОНСЕРВЫ» НА ЗИМУ

Родители из трех 
подмосковных 
городов поделились 
«образовательными» 
страхами за своих детей
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Самые дорогие загородные дома 
Подмосковья продаются в поселке 
Заречье Одинцовского района. Как 
подсчитали аналитики одного из 
крупнейших сервисов по недвижи-
мости, средняя цена объектов та-
кого плана там составляет 600 млн 
рублей.

Наиболее доступное загородное жилье 
области расположено в поселке Черусти 
(Шатурский район) и городе Рошаль — они 

находятся в 156 и 145 км к востоку от Москвы 
соответственно.

Частные дома в этих локациях стоят в 
среднем 1 млн рублей. За 1,1 млн рублей 
можно купить подобное жилье в Белоомуте 
(городской округ Луховицы, 160 км к юго-
востоку от Москвы), за 1,15 млн рублей — в 
Шатурторфе (городской округ Шатура), за 
1,3 млн — в самой Шатуре, расположенной 
в 138 км к востоку от столицы.

Светлана РЕПИНА.

ОТ ЗАБОРА — ДО «ЛИМОНА»
Названы локации с самыми дорогими и самыми 

дешевыми домами Подмосковья



Все случилось в 10.15, когда 
утренний час пик уже схлынул. 
Столкновение было несильным 

— не все даже поняли, что произошло. Вот 
рассказ очевидца 

— Я ехал на работу, находился во вто-
ром или третьем вагоне с конца поезда. Был 
погружен в себя, но ничего необычного в 
движении не замечал. На «Печатниках», как 
только поезд тронулся в сторону «Дубров-
ки», произошел резкий толчок, и пошел дым. 
С другим пассажиром мы открыли двери и 
организованно вывели людей на платформу. 
Само столкновение я увидел в новостных 
лентах, так как в момент спасения людей не 
оборачивался. Рядом, кстати, был полицей-
ский патруль. Также я позвонил в службу 112, 
а потом сообщил о происшествии пожарным 
и медикам.

Пострадали трое пассажиров — две 
женщины и 17-летний подросток, а также 
машинист-инструктор и машинист поезда, 
догнавшего впереди стоящий состав. У ма-
шиниста перелом ноги, остальные отделались 
ушибами. И вот здесь уже впору поговорить 
о серии фатальных совпадений.

Состав, который догнал (или, как сказано 
в официальной формулировке, накатил) поезд 
с пассажирами на «Печатниках», в последний 
раз ездил с пассажирами 4 года назад: четы-
ре вагона типа «Яуза» (71-820) перегонялись 
из депо «Печатники» на хранение в депо «Из-
майлово», где должны были со временем 
пополнить парк ретросоставов, выходящих 
по городским праздникам на своеобразные 
парады. Напомним, совсем недавно, на День 
города-2023, несколько ретропоездов хо-
дили с пассажирами по Большой кольцевой 
линии (БКЛ). 

Что именно произошло, практически сра-
зу — через несколько часов после аварии — со-
общили в Дептрансе. Причиной происшествия 
стало «принятие неверного решения об отклю-
чении вручную системы АРС (автоматическая 
система регулирования скорости) машинистом 
поезда без пассажиров», сообщил начальник 
Московского метрополитена Виктор Козлов-
ский. Сам машинист — 51-летний Николай 

Козлов, получивший несколько переломов 
и лишь через некоторое время вызволенный 
из зажатой при аварии кабины управления, — 
этот факт признал. Интересно, что до 2022 года 
включительно Козлов, на момент аварии имев-
ший звание машиниста-инструктора, занимал 
серьезную должность в иерархии Мосметро: 
он был главным ревизором по безопасности 
движения, подчиняясь лишь лично начальнику 
метрополитена. А еще Козлов — своего рода 
живой символ подземки: ему всегда доверяли 
вождение ретропоездов.

Составы «Яуза» были печально известны 
неисправностями пневматической тормозной 
системы. Об этом мало кто знает, но 30 июля 
2019 года в оборотных тупиках Каховской 
линии столкнулись две «Яузы», а причиной 
оказалось истощение тормозной пневма-
тики в одном из поездов. Тогда тупики были 
серьезно повреждены и до самого начала 
реконструкции линии в октябре 2019 года 
(сейчас этот отрезок является частью БКЛ) 
в строй не вернулись. Как и поезда «Яуза»: 

после аварии их эксплуатация с пассажирами 
была прекращена. 

— Эффектный поезд, до сих пор выгля-
дит космически, классный европейский ди-
зайн, но очень сырая конструкция, — говорит 
работавший на «Яузах» машинист-инструктор. 
— Поскольку их было сделано очень мало, 
конструкцию тормозной системы дорабо-
тать так и не удалось, да и смысла не было. 
В результате это всегда было проблемное 
место этих поездов. 

Состав, головная часть которого раз-
билась на «Печатниках», был одним из по-
следних способных передвигаться своим 
ходом. Неделей ранее из «Печатников» в 
депо «Митино» перегнали на утилизацию 
еще один, 7-вагонный, состав этого типа: 
он был в лучшем техническом состоянии, 
поскольку проходил регулярные обкатки, 
и перегонка состоялась поздно вечером, 
около полуночи. 

Головная часть состава «Яуза» для исто-
рии тем не менее сохранится — она (эле-
мент другого состава) сохраняется в Музее 
транспорта Москвы. «В данный момент она 
находится на реставрации в ВРК «Выхино», — 
отметили в пресс-службе музея. — После ре-
ставрации экспонат будет отправлен в гараж 
Константина Мельникова на Новорязанскую 
улицу и установлен на подземный уровень, 
который будет посвящен истории и развитию 
Московского метрополитена».

А вот будет ли сохранена «Яуза», при-
годная для использования в параде ретро-
поездов, — далеко не факт. Теоретически 
тот состав, который был перегнан в депо 
«Митино» на утилизацию неделю назад, 
еще цел, там же сохранились и еще несколь-
ко вагонов-«доноров», да и три из четырех 
вагонов пострадавшего 11 октября поезда, 
скорее всего, не получили сильных повреж-
дений. Однако, как рассказали «МК» истори-
ки транспорта, находившийся за рычагами 
злополучной «Яузы» Николай Козлов был 
одним из главных инициаторов устройства 
таких парадов. После случившегося мо-
жет пострадать не только его карьера, но 
и сама идея поездок на старых вагонах с 
пассажирами. 

Напомним, что, например, в сети РЖД 
пассажирская работа ретровагонов (в отличие 
от локомотивов) полностью запрещена. Ана-
логичным образом нынешнее законодатель-
ство запрещает организацию пассажирских 
перевозок на ретротрамваях — для работы 
на исторических линиях многие города, такие 
как Санкт-Петербург и Нижний Новгород, 
заказывают стилизованные вагоны. 

Антон РАЗМАХНИН.

2 февраля 2023 года в подмосковном 
Одинцове был задержан 19-летний студент 
колледжа Влад (фамилию по просьбе семьи 
мы не приводим). Вот как это происходило, 
по свидетельству близких. 

Было раннее утро, около шести часов. В 
дверь квартиры позвонили. Первой просну-
лась мама, разбудила папу. Тот сразу открыл 
правоохранителям и мгновенно был уложен 
на пол. К голове приставили автомат. Всего в 
то утро захватывать студента-«террориста» 
пришли 12 вооруженных людей. 

— Сам Влад проснулся от шума, 
закричал: «Мама, мама» и побежал 
к ней, — рассказывает старшая се-
стра Кристина. — Его ударили по 
ногам. Он упал. Мама подбежала 
к нему со словами: «Я рядом, сы-
нок». Она взяла его за руки, чтобы 
успокоить (незадолго до этого 
брат лечился в психиатрической 
больнице). А люди в масках стали 
прикладами автоматов бить ее... 
У мамы все руки синие были. 
Гематомы долго не сходили. 

«Зашли по-тяжелому» — так 
говорят про подобные захваты. 
Такое могло быть оправданно, 
если бы правоохранители ворва-
лись в квартиру, где собирается 
ячейка запрещенной в РФ террори-
стической организации ИГИЛ. В этой 
же квартире живут не просто добропо-
рядочные граждане, но люди, связавшие 
свою судьбу со службой государству. Отец 
— в прошлом офицер-пограничник, мать — 
сотрудница Генеральной прокуратуры РФ (до 
этого работала судьей по гражданским делам 
одного из подмосковных судов). К слову, на 
следующий день после возбуждения уголов-
ного дела против ее сына женщину попросили 
«на всякий случай» уволиться по собственному 
желанию, даже не попытавшись разобраться 
в произошедшем. 

Те, кто давал санкцию на «тяжелое» задер-
жание Влада, не могли не знать, что он имеет 
психическое расстройство. Тем более что 
силовики уже приходили к нему в гости... 

Близкие показывают фото, на которых 
изображен милый улыбчивый ребенок. Рас-
сказывают, что он был всегда доверчивым, 
шел ко всем на ручки. 

— Все мои друзья с ним играли, когда ко 
мне приходили, — говорит Кристина. — Очень 
открытый и любящий внимание. Иногда он 
заикается: это происходит в моменты, когда 
эмоции переполняют.

Кристина показывает сообщения, кото-
рые ей приходили от брата. Это в основном 
трогательные послания, сопровождавшиеся 
фотографиями животных, цветов, красивых 
рассветов и закатов. Незадолго до трагедии (а 
для всей семьи случившееся именно трагедия) 
он послал сестре снимок: бабочку, которая 
села ему прямо на ладонь. 

— Он романтик, — говорит Кристина. — С 
детства мечтал путешествовать, а еще быть 
«исследователем урагана». Вся его комната 
в книгах о путешествиях и о животных. Мы 
дарили их ему на дни рождения по его просьбе. 
Кстати, он никогда не задувал свечи на торте 
один — всегда мы это делали вместе. Влад от-
чаянно нуждался в дружбе. Но из-за пандемии 
очень мало общался со сверстниками. После 
9-го класса (окончил его на «хорошо» и «отлич-
но») в 2020 году Влад поступил в престижный 
юридический колледж. И сначала все было 
хорошо. Но потом мы поняли, что над ним там 
издеваются. Подтрунивали над его одеждой, 
мягкостью (любовью к котикам и собачкам). 
Он мог спросить: «А это нормально, что ре-
бята меня оставляют присматривать за их 

телефонами, стоящими на 
подзарядке, а сами уходят 
гулять?» Он стал подозре-
вать, что его используют. 
У них в группе дружили по 
определенным правилам, 
там был лидер, которому все 
должны были подчиняться. 
Потом случился конфликт с 
девочкой: Влад здесь ей пу-
бличное замечание за то, что 
курила вейп прямо на заняти-
ях. Вероятно, было много еще 
чего, я урывками узнавала. К 
примеру, однажды он убегал от 
пятерых однокурсников (пря-
тался в кустах), а еще как-то его избили... 

У некоторых однокурсников своя версия 
произошедшего. Кто-то считает, что Влад не 
к месту упоминал свою маму (они говорят — 
кичился, близкие настаивают — гордился). 
Как бы то ни было, факт конфликта никто не 
отрицает. Психолога или педагога, который бы 
смог помочь его решить, в учебном заведении 
почему-то не нашлось. 

Отец часто подвозил Влада до колледжа 
на машине, и он рассказал, что при прибли-
жении к учебному заведению у сына начинал 
сильно болеть живот (как реакция на стресс). 
В итоге родные убедили его перевестись в 
другое учебное заведение. 

Но проблем это, как оказалось, не решило. 
Влад продолжал общаться с бывшими одно-
курсниками, и это общение не было конструк-
тивным. Все это совпало с семейным горем 
— скончалась от коронавируса бабушка. Влад 
замкнулся, почти перестал выходить на улицу. 
Даже в бассейн он ездил с папой ночью — по-
тому что в это время суток нет людей (а «люди 
причиняют боль»). 

— Мы обращались к психологу, тот кон-
статировал потерю критического мышления, 
расстройство пищевого поведения, — говорит 

папа. — Это было летом 2022 
года. В конце сентября 2022 

года он опять сказал, что 
его и всю нашу семью по-
ливают грязью и он не по-
нимает, что делать. Он 
был в очень возбужден-
ном, паническом состо-
янии. Мы пытались его 
поддержать, просили 
не читать сообщений, 
не принимать ничего 

близко к сердцу. 
В один злополучный 

день в начале октября 
2022 года Влад написал на 

странице его бывшей группы 
колледжа в соцсетях со-
общение. Не буду приво-
дить его полностью, но это 
скорее бредовый набор 
слов. Среди прочего там 
есть призывы не ходить 
в колледж, свергнуть 
власть и выдвинуть его, 
цитирую, «в президенты 
Российской империи». 

Бывшие одногруп-
пники написали заявле-
ние декану колледжа, 
а потом появилось об-
ращение в полицию. 
2 ноября 2022 года к 
Владу домой приш-
ли представители 
правоохранительных 
органов на «осмотр в 

связи с его сообщениями с угрозами». Тогда 
пришли «по-мягкому», но у Влада и от этого 
случился тяжелый приступ. 

— Он был в таком возбужденном со-
стоянии, что пришлось вызвать «скорую» из 
клиники психиатрии им. Корсакова (лечебное 
учреждение при Университетской больнице 
№3, клиническая база Сеченовского универси-
тета), — рассказывает сестра. — Влад добро-
вольно туда поехал. В больнице его состояние 

купировали. Он прошел курс терапии и был 
переведен на амбулаторное лечение. Психиатр 
назначил ему психотропные препараты, брат 
их принимал. Когда Владу стало чуть лучше, 
родители отвезли его на море. Но даже там 
он странно себя вел. 

Ну а после возвращения было то самое 
«задержание по-тяжелому». Суд избрал самую 
жесткую меру пресечения в тот же день. Влада 
поместили в СИЗО в Сергиевом Посаде.

Свидания родителям следователь, слава 
богу, разрешает. Те утверждают: состояние 
сына ухудшается с каждым разом. Он гово-
рит не всегда связно, путается, стал слышать 
«голоса». 

— Сокамерники (в камере 14 человек) 
над ними подшучивают, называют психом, 
утверждают, что якобы родители его скоро 
бросят, — рассказывает сестра. — Его за-
крывали в бане одного, от чего у него случился 
приступ. И все время ему советуют писать 
явку с повинной. Мы обращались в разные 
инстанции, но ответы приходили в духе «его 
права не нарушаются». 

Экспертиза в Центре им. Сербского под-
твердила наличие заболевания у студента. 
Цитирую заключение экспертов: «В настоящее 
время имеется временное психическое рас-
стройство в форме... Указанное расстройство 
лишает его возможности осознавать факти-
ческий характер и общественную опасность 
своих действий и руководить ими». Специали-
сты написали, что из-за этого его нынешнего 
состояния не могут ответить на вопрос, был 
ли он вменяем в момент совершения пре-
ступления. То есть его надо сначала серьезно 
пролечить, а потом уже они смогли бы его 
опросить по поводу сообщения в соцсети. Еще 
эксперты написали, что он не может участво-
вать в следственных действиях и нуждается в 
немедленном направлении на принудительное 
лечение «до выхода из указанного болезнен-
ного состояния». Однако вместо больницы 
Влада этапировали обратно в СИЗО, в ту же 
камеру. 

5 июля 2023 года Сергиево-Посадский 
суд постановил временно поместить Влада 
в больницу им. Яковенко и запретил ему на 
период лечения пользоваться средствами 
связи и общаться с кем бы то ни было, кроме 
законных представителей и адвокатов. Но ни в 
какую больницу его не увезли до сих пор. 

— Начальник СИЗО нам сказал, что не по-
везет его на лечение в больницу им. Яковлева 
и хочет, чтобы наш сын поехал в Смоленск, 
потому что он должен сидеть вместе с манья-
ками, — дрожащим голосом говорит отец.

Смоленская ПБСТИН (известная в на-
роде Сычевка, куда помещают по решению 
суда совершивших тяжелые насильственные 
преступления) — одно из самых страшных 
мест. Там действительно содержатся в основ-
ном маньяки. Родные не хотят, чтобы их сын 
оказался в Сычевке. Пока они жаловались на 
начальника СИЗО, суд снова продлил меру 
пресечения...

Тяжелое состояние студента ничуть не 
тормозит следствие. Оно провело лингвисти-
ческую экспертизу вместо изначально назна-
ченной психолого-лингвистической, потому 
что якобы все психологи заняты и надо слиш-
ком долго ждать. А лингвисты сделали только 
анализ слов. Сотрудник Института кримина-
листики Центра специальной техники ФСБ 
России приходит к ожидаемому выводу: «В 
исследуемой публикации содержится положи-
тельная оценка в том числе насильственного 
вооруженного захвата власти в РФ, то есть 
публичное оправдание таких действий». 

Специалисты Независимой психиатриче-
ской ассоциации России, которые познакоми-
лись с медицинскими документами, уверены, 
что парня следует поместить в обычную пси-
хиатрическую больницу и пролечить. Так зачем 
же тогда его мучают? Ответ на этот вопрос вро-
де как есть, и он многим не понравится. Врачи 
думают, что существует некая установка. Если 
на почве помешательства человек призывает 
сделать что-то против власти, то его надо или 
признать вменяемым и дать «по полной», или 
поместить в ПБСТИН надолго (читай — навсег-
да). Но чего таким образом можно добиться? 
Наверное, того, что родные будут стоять на 
позиции «лучше все признать», и тогда рано 
или поздно их близкий все-таки выйдет на 
свободу. А следствию — «палка» и всяческие 
бонусы от разоблачения «врага народа». Если 
так пойдет дальше, то в российских СИЗО 
будет все больше психических больных. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ШОК
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“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Высокий и тонкий 
дамский каблук. 4. Слабое место в натуре 
истерички. 10. Гипотенуза в прямоугольном 
треугольнике. 11. Яков Брюс с репутацией 
колдуна. 13. Единица счета в волейболе и 
баскетболе. 14. Полуторачасовое занятие 
в институте. 15. Моющий песок золотодо-
бытчик. 16. Мастер-универсал у станка. 18. 
Месяц с новогодними каникулами у россиян. 
20. Знак дежурства на рукаве школьника. 
22. Бандит, «на крыльях впорхнувший» в 
банк. 23. Бурые пятна на лезвии топора. 24. 
Передвижная масляная батарея. 27. «Резная 
тарелочка» из тыквенного семейства. 30. 
Профи, нанятый для проверки бухгалтерии. 
32. Инженер, спускающийся в шахту. 34. 
Бесценная картина великого художника. 
35. Умение выразить в танце чувства. 36. 
«Район» в царской России. 38. Купе, набитое 
платьями и брюками. 39. И один из оттенков 
серого цвета, и кличка лошади Наполеона. 
40. Живописная «заплатка» на стене. 41. 
Улика в доме самогонщика. 42. Головная 
боль с аурой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Безобидная проделка 
маленького проказника. 2. Сезон купания в 
открытых водоемах. 3. Зажаренная в сметане 
речная рыба. 5. «Кабаниха», которой гусь 
не товарищ. 6. «Остатки» голоса у больного 
ларингитом. 7. «Глазурь», покрывающая ско-
ростную трассу. 8. Часть шеи, переходящая 
в спину. 9. Творческий ребенок с хорошим 
воображением. 10. «Веяние» от пресного и за-
нудливого кавалера. 12. Облегченная винтов-
ка с укороченным стволом. 17. «Тренировка» 
перед спектаклем. 19. Трагическое событие 
в семье. 20. Массивный перстень с функцией 
«штампа». 21. Переходник для соединения 
несоединимого. 25. Перл из наследия Фаины 
Раневской. 26. «Полынья» на голове младен-
ца. 27. Пафосный колорит речей трибуна. 28. 
«Оцифрованная» оценка школьных успехов. 
29. Традиционный подарок для маленького 
ребенка. 31. «Карандаш» к аспидной доске. 
33. Экипаж для прогулок графского семей-
ства. 34. Одежда в лексиконе модницы из ПТУ. 
37. День свадьбы в семейном календаре. 38. 
«Хвост», тянущийся за пылесосом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водяной. 4. Лягушка. 10. Укрытие. 11. Оболтус. 13. Очки. 14. Сало. 
15. Курильщик. 16. Осанка. 18. Отдача. 20. Причина. 22. Пародист. 23. Амнистия. 24. 
Дворняга. 27. Безволие. 30. Артерия. 32. Истома. 34. Жалоба. 35. Наложница. 36. Ящер. 
38. Жижа. 39. Лукошко. 40. Насморк. 41. Колбаса. 42. Шницель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выговор. 2. Янки. 3. Одышка. 5. Яблоко. 6. Укус. 7. Автобан. 8. Фети-
шист. 9. Больница. 10. Укладка. 12. Салазки. 17. Килограмм. 19. Толстовка. 20. Присяга. 
21. Амнезия. 25. Выстрел. 26. Астролог. 27. Баранина. 28. Историк. 29. Кипяток. 31. На-
пасть. 33. Анчоус. 34. Жасмин. 37. Румб. 38. Жрец.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

предлагаю
❑ гадание т. 8-903-434-22-99

ПОДПИСКА В ЦСО
12 октября с 10.00 до 13.00
«Западное Дегунино» ЦСО, 
ул. Ивана Сусанина, д. 2, корп. 1
«Богородское» ЦСО, ул. Бойцовая, д. 2/30
«Пресненский» ЦСО, Пресненский вал, д. 14, корп. 5, 
вход с Расторгуевского пер.
«Красносельский» ЦСО, 
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1

«Арбат» ЦСО, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
«Выхино» ЦСО, Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2, 
вход со двора
«Хорошево-Мневники» ЦСО, пр-т Маршала Жукова, 
д. 47, на парковке около ЦСО, с авто
13 октября с 10.00 до 13.00
«Перовский» ЦСО, ул. 2-я Владимировская, д. 10
«Бескудниково» ЦСО, ул. Дубнинская, д. 31
«Хамовники» ЦМД, ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ
Льготная подписка в честь старшего поколения в центрах социального обслуживания населения г. Москвы
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 октября с 14.00 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
13 октября с 8.30 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
14 октября с 8.30 до 18.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., 
д. 16, у супермаркета «Азбука вкуса»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гостиницы «Измайлово»
16 октября с 8.30 до 19.00
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское шоссе, 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
17 октября с 8.30 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке

м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
18 октября с 8.30 до 19.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, у к/т «Ангара», 
слева на автостоянке
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
19 октября с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
с 16 октября по будням с 10.00 до 17.30
ст. м. «Чистые пруды», у выхода к Чистопрудному 
бульвару, около трамвайной остановки
ст. м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и ул. Б.Черкизовская, д. 16/2, 
около магазина «Дикси»
ст. м. «Тушинская», выход №4 на Волоколамское ш., 
д. 90, к р-ну «Вкусно — и точка» 
ст. м. «Народное Ополчение», выход №4, 
на пересечении улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала 
Жукова, д. 19, корп. 1, около магазина «Дикси»
ст. м. «Орехово», выход №1, Шипиловский пр-д, 
д. 39, напротив магазина «Дикси»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
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По заявлению бывших однокурсников арестован 18-летний 
студент московского юридического колледжа. Поводом послу-
жило сообщение в группе колледжа в соцсети, где он призывал 
к свержению власти и требовал выдвинуть его в президенты. 
По стилю текста понятно, что его писал человек в состоянии 
душевного расстройства (он до сих пор «не в себе», что под-
тверждено диагнозами). Но следствие увидело в этом не бо-
лезнь, а состав преступления по статье 205.2, часть 2, УК РФ 
«Публичные призывы к осуществлению террористической 
деятельности с использованием сети Интернет». Вместо того 
чтобы лечить, парня вот уже больше полугода держат в СИЗО. 
Этот случай вызвал возмущение в среде профессиональных 
психиатров. Они выступают против того, что на их пациентах 
следствие делало статистику по борьбе с терроризмом и экс-
тремизмом. 
История болезни не только одного студента, но всей системы 
— в материале обозревателя «МК». 

НЕ ЗНАЧИТ 
ТЕРРОРИСТТЕРРОРИСТ

Психически 
больного 
студента 
обвинили 
в экстремистских 
призывах

Безумец — Безумец — 

Брат с сестрой.

купировали. О
переведен на а
назначил ему п

Влад.

де ка
дума
на по
сдел
приз

Одно из последних (перед арестом) 
сообщений — фото бабочки, 
севшей ему на руку.
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БУДЬТЕ ОСТОРОЖНЫ...
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Раненого машиниста 
везут в больницу.

Спасатели растаскивают 
поврежденные вагоны.



 Лиза не только красива и талантлива, но 
умна и деликатна, доброжелательна по отно-
шению к людям. На любой вопрос, связанный 
не только лично с ней, но и с ее родителями, 
отвечает без высокомерия, находит верную 
интонацию. Зрители постоянно донимали ее 
вопросами, почему папа Михаил Боярский не 
прилетел в Узбекистан. Она отвечала: «У папы 
концерты, и он сидит с внуками, выполняет 
свою миссию». Он, по словам Лизы, любит 
повторять, что люди, глядя на него, говорят, 
что он отец Лизы Боярской. 

— Сколько бы ребенку ни было лет — 5 или 
35 — для родителей самое большое счастье 
услышать хорошие слова о нем. Папа всегда 
радуется, когда про меня или моего брата 
Сережу говорят что-то хорошее. 

Лиза дала напутствие студентам, выбрав-
шим актерскую профессию, — быть влюблен-
ными в свое дело, не думать о том, что тебя 
ждет успех. Только тогда что-то получится. 
Главное — думать о том, что хочешь сказать 
людям. Настоящие кинематографисты, по 
словам Лизы, идут в свою профессию за сутью 
и предназначением, а вовсе не за наградами 
и блеском красной дорожки. 

— Когда мы пришли в Театральную ака-
демию, то целыми днями пропадали в ауди-
ториях, ночевали там, репетировали до по-
синения, не ели, не спали, — вспоминает Лиза 
студенческие годы. — Два часа хватало на 
сон, чтобы потом мчаться на лекции. Я самая 
счастливая не когда иду по красной дорожке 
и раздаю автографы, а когда сижу ненакра-
шенная в свитере и кроссовках, репетирую, 
докапываюсь до самой сути роли. Может так 
случиться, что ты становишься старше и у 
тебя гаснет огонек внутри. Внешняя среда 
этому способствует. Важно, чтобы любовь к 
искусству никогда не гасла, а огонек освещал 
путь многие годы. 

Лиза из большой театральной династии. 
Боярские работали не только в Петербурге, но, 
например, в Рижском театре русской драмы. 
Казалось бы, судьба должна была привести 
ее в актерскую профессию, но все оказалось 
не так просто. 

— Мое детство прошло за кулисами, 
— рассказывает Лиза, — но меня смущало 
в актерской профессии то, что постоянно 
надо кого-то изображать. Мне казалось, что 
быть врачом, учителем, водителем — со-
всем другое дело. Я не знала, куда пойти. 
В 11-м классе нужно было что-то решать. Я 
хорошо знала английский и немецкий языки, 
литературу и историю. Точные науки прошли 
мимо меня. Пришла мысль поступать в Ин-
ститут культуры на массовика-затейника или 
на пиар-отделение журфака. Тогда это было 
что-то необычное. Я начала готовиться. Перед 
поступлением мама взяла меня на открытие 
Учебного театра на Моховой, который был 
долгое время закрыт, и это было большое 
событие в городе. То, что я там увидела, и 
повлияло на выбор профессии. 

Артистов я видела часто. Они бывали у 
нас дома, но это не производило такого впе-
чатления, как появление трепетных студентов 
в черном трико на открытии Учебного театра. 
Они безоглядно верили в профессию, в то, что 

способны изменить мир. И я подумала, что 
хочу в эту стаю. Тогда же посмотрела в Театре 
им. Ленсовета спектакли «В ожидании Годо» 
и «Калигула» в постановке Юрия Бутусова. 
Они произвели на меня колоссальное впе-
чатление. В мае 2002 года я приняла решение 
поступать в Театральную академию.

— И попали в мастерскую Льва 
Додина...

— Стыдно вспоминать, но в 16 лет я ни-
чего о нем не знала, кроме того, что в его ма-
стерскую — 100 человек на место. Раз все идут 
туда, то и мне надо. Я посмотрела несколько 
спектаклей Льва Абрамовича, сложных для 
моего сознания. Ничего не поняла, но они мне 
понравились. Когда поступала, слышала такие 
слова: «Дочка Боярского? Зачем она ходит на 
туры? Можно подумать, что ее не возьмут». 
Было обидно, хотелось доказать, что я и сама 
на что-то способна. Кровь кипела. Родителей 
особо не посвящала в свои намерения. Меня 
сильно мучили на прослушивании на втором 
туре. Узнав, что я училась в языковой школе, 
попросили прочитать приготовленный мной 
монолог Элен Безуховой из «Войны и мира» 
на английском языке. Это было сложное зада-
ние. Я взяла паузу, быстро в голове перевела 
монолог на английский и прочитала. Тогда во 
мне и увидели не просто умение грамотно 
читать стихи, а что-то хрупкое и настоящее, 
и взяли на курс. 

Мама Елизаветы Боярской — актриса Ла-
риса Луппиан — до 17 лет жила в Ташкенте. Во 
время нынешнего приезда она вместе с Лизой 
побывала у своего брата Владимира на улице 
Достоевского, где прошло ее детство. После 
их визита этот дом может стать городской 
достопримечательностью. Наверняка многие 
захотят увидеть его собственными глазами, 
тем более что Лиза с такой нежностью теперь 
рассказывает об этой поездке. 

— Мы словно погрузились в машину вре-
мени и попали в прошлое. С мамой мы по-
бывали в гостях у ее брата Володи. Я была у 
дедушки в пятилетнем возрасте. Дом остался 
таким, каким он его построил в 1960-е. Со-
хранились те же двери, ставни, ступеньки, 
орешник. Я испытала чувство волнения. Но-
востройки подступают, и, наверное, наступит 
момент, когда старых домов на улице До-
стоевского не останется. Кто знает, что будет 
дальше. Может быть, приедем, а на месте 
дома будет новостройка.

Мы съездили к дедушке на кладбище, 
где похоронена вся мамина родня. Володя 
подарил мне альбом с фотографиями не-
скольких поколений по фамилии Луппиан. У 
нас в роду много немцев, фон Паулей и так 
далее. Сохранились фотографии моих ба-
бушек, прабабушек, прапрабабушек. Увезу 
альбом в Петербург, попробую восстановить. 
Захотелось все структурировать, чтобы потом 
рассказать своим детям об огромной ветви 
нашей семьи. 

В Ташкенте Лиза встретила свою одно-
курсницу Елену Соломонову, с которой играла 
в дипломном спектакле «Жизнь и судьба» по 
роману Василия Гроссмана. Елена теперь 
живет в Ташкенте и специально пришла во 
ВГИК, чтобы встретиться с Лизой. 

— Мы с Леной и еще несколькими нашими 
однокурсниками были приняты в труппу Мало-
го драматического театра, — поясняет Лиза. 
— Это было самое главное в моем становле-
нии как актрисы. Профессию мы получили в 
мастерской Льва Абрамовича Додина. Теперь 
я работаю в Малом драматическом театре — 
Театре Европы под его руководством, много 
играю Чехова — Елену Андреевну в «Дяде 
Ване», Аркадину в «Чайке», Варю в «Вишне-
вом саде», Машу в «Трех сестрах». Я играю 
Катерину Ивановну Верховцеву в «Братьях 
Карамазовых» по Достоевскому.

Однокурсник Лизы и Елены — Данила 
Козловский, о котором хочется вспомнить 
особо, после того как его попытались в оче-
редной раз «вычеркнуть». Недавно его пригла-
сили в жюри фестиваля «Маяк» в Геленджике, 
а потом беспокойные чиновники сделали все, 
чтобы этого не случилось. Козловский вы-
нужден был оценивать конкурсные фильмы 
удаленно. 

— Мы прошли с Даней плечом к плечу с 
первого курса, — вспоминает Елизавета Бо-
ярская. — И по сей день дружим и любим друг 
друга. Мы вместе становились артистами. 
Когда скульптор творит, он берет ком глины 
и отсекает лишнее. Так происходило и с нами. 
Когда наш курс набрали, мы были горами гли-
ны. Мы вместе делали этюды, впервые вышли 
на сцену, многое пережили, сыграли много 
спектаклей, дипломный «Жизнь и судьба», где 
у меня роль Жени Шапошниковой, а у Дани — 
Новикова. Затем были Луиза и Фердинанд 
в «Коварстве и любви» по Шиллеру, Варя и 
Лопахин в «Вишневом саде», Офелия и Гамлет 
в «Гамлете». Вместе играли в «Короле Лире» 
Гонерилью и Эдгара. Сейчас этот спектакль 
уже не идет.

Мы знаем с Даней друг друга, как скрипач 
знает свою скрипку. Если представить, что у 
меня есть фортепиано, то я знаю, на какую 
клавишу нажать, чтобы в нем это отозвалось. 
А он это знает про меня. Такое знание в нюан-
сах дает возможность вместе отправиться в 
самые невероятные авантюры, исследовать 
сложнейшую драматургию. Когда доверяешь 
другому как самому себе, достигаешь гораздо 
большего, нежели с тем, кого видишь впервые. 
В нашем театре много артистов, которые 
были учениками Льва Додина, и это огромное 
преимущество, когда работаешь в команде, 
воспитанной одним мастером, отцом и учи-
телем. У нас всех одна группа крови. 

— Что ждет всех нас в новом театраль-
ном сезоне?

— Лев Абрамович делает новую версию 
«Короля Лира», но я в ней не участвую. Пре-
мьера состоится в ноябре. Затем Яна Тумина 
поставит «Бег» по мотивам Булгакова. Во 
второй половине года Лев Абрамович начнет 
репетировать чеховскую «Палату №6». 

— А в этих спек так лях вы 
участвуете?

— У меня в театре сильная занятость, 
поэтому я даже не представляю, как могу 
позволить себе еще одну театральную ра-
боту. Через какое-то время, наверное, что-то 
появится. Помимо Малого драматического 
театра в Петербурге я еще играю спектакль 

в Москве: в МТЮЗе у Камы Гинкаса «Леди 
Макбет Мценского уезда», в Театре Наций в 
«Дяде Ване». 

— Время на кино остается?
— У меня было приятное событие в этом 

году. Я сыграла одну из главных ролей в филь-
ме «110» у дебютанта Ильи Михеева. Думаю, 
что в перспективе это сильный и самобытный 
режиссер. Он очень умный и глубокий. Илья 
— выпускник мастерской Константина Лопу-
шанского в СПбГУКиТе. Съемки проходили 
в Петербурге. В следующем году картина 
должна выйти на экраны. Это был мой пер-
вый опыт с совсем юным режиссером, и он 
оказался прекрасным. В нем было то, чего так 
часто не хватает, — энергия, молодость, аб-
солютная уверенность в том, что ты делаешь. 
Вся команда молодая, безумно влюбленная 
в кино. К таким людям тянешься, благодаря 
им возвращаешься к иногда забытому ощу-
щению вовлеченности в кино в формате 24 
на 7. По счастью, актерская профессия по-
зволяет заглядывать в самые разные аспекты 
жизни и истории, дает столько вариаций и 
возможностей. 

Мало кто знает, что в свое время Ели-
завета Боярская отказалась от роли до-
чери Д'Артаньяна в продолжении «Трех 
мушкетеров». 

— С каждым из нас происходит то, что 
должно произойти, — считает Лиза. — Сце-
нарий мне не очень понравился, но фильм 
случился с другими актерами, стал важным в 
их судьбе. В моей — не случился, и я об этом 
не жалею. Я по-настоящему дочь мушкетера. 
Зачем мне ее играть?

Зато другие роли, особенно ранние — в 
фильмах «Адмирал» и «Ирония судьбы. Про-
должение» — Елизавета вспоминает как аб-
солютное счастье. 

— Анна Тимирева в «Адмирале» — одна из 
самых моих любимых работ. Мы с режиссером 
Андреем Кравчуком много репетировали. Я 
читала переписку Тимиревой с Колчаком, с 
которым они всю жизнь общались на «вы». 
Мне было 19 лет. Я еще не была замужем. И 
вдруг мне дают возможность сыграть гран-
диозную любовь. Я нырнула в нее, словно все 
происходило со мной. У меня не было никакого 
опыта, но наивность и искреннее восхищение 
стали главными. На «Адмирала» я пробова-
лась долго, с разными партнерами, и ничего 
так в жизни не желала, как утверждения на 
роль Анны Тимиревой. Это было у меня первое 
большое и красивое кино. В новогоднюю ночь 
надо загадать желание под бой курантов, 
написав его на бумажке, сжечь ее и бросить 
пепел в шампанское. А потом залпом выпить 
— тогда желание сбудется. Я написала на 
клочке, чтобы меня утвердили на «Адмирала», 
сожгла. Только половина бумажки сгорела, 
но я ее проглотила — лишь бы все сбылось. 
После череды проб меня все-таки утвердили, 
и это было огромным счастьем. Я не хотела, 
чтобы эта работа заканчивалась.

Потом пришло предложение сняться в 
картине «Ирония судьбы. Продолжение» Тиму-
ра Бекмамбетова, были пробы. И это тоже два 
года абсолютного счастья. Когда я снималась 
в роли Нади, то с точки зрения профессии 
была как чистый лист. Фильм Эльдара Рязано-
ва все мы знаем наизусть. Ты можешь фильм 
не смотреть, слушать затылком, готовя оли-
вье, и знать, какая там картинка. Когда тебе 
19, ты гораздо смелее, чем когда становишься 
старше. Но когда меня привезли на пробы и 
я увидела Константина Хабенского и Сергея 
Безрукова, то потеряла дар речи. Помню, как 
меня водили на примерку костюмов. Вокруг 
десять человек примеряют тебе платье, смо-
трят, как лежит каждая складка, и ты не ве-
ришь, что имеешь право, чтобы тебе уделяли 
столько внимания. Когда съемки закончились, 
я рыдала, не могла дышать. Казалось, что 
жизнь закончилась. На меня с сожалением 
смотрел Константин Хабенский. 

 — Как удавалось в студенческие годы 
совмещать съемки с учебой у строгого 
Льва Додина?

— Я начала активно сниматься курсе на 
третьем, и это не особо поощрялось. «Иро-
нию судьбы...» снимали в Чехии на студии 
«Баррандов», и я курсировала из Петербурга 
в Прагу и обратно на лекции и экзамены, на 
репетиции и съемки. Это стоило большой 
крови и нервов. Что я только не придумывала, 
чтобы меня отпустили! Последний съемочный 
день «Иронии судьбы...» пришелся чуть ли не 
на 30–31 декабря. После репетиции «Жизни и 
судьбы» нужно было лететь последним рей-
сом. Я выскользнула из театра. Мама меня 
мчала на машине в аэропорт. Обратно возвра-
щалась в новогоднюю ночь. Приходилось не 
спать, не есть, чтобы все успевать. Я окончила 
Театральную академию с красным дипломом. 
Мне было важно не отстать в учебе, чтобы 
мне не сказали: «Больше никаких съемок». Я 
должна была доказать, что все успею. 

— Вам везло на исторических 
героинь…

— Когда у тебя не вымышленный, а ре-
альный персонаж, историческая личность, 
нужно хорошо подготовиться, много читать, 
добиваться художественной правды. Я очень 
люблю фильм «Анна Каренина. История Врон-
ского» Карена Шахназарова. Его неодно-
значно приняли. У каждого в голове своя Анна 
Каренина. Кто-то ее жалеет, кто-то считает ка-
тализатором всех проблем. Это один из самых 
экранизируемых романов. У меня был четкий 
взгляд на героиню. Когда мы разговаривали 

с Кареном Георгиевичем, я сразу вырази-
ла свою позицию, рассказала, какой вижу 
Анну. Наши взгляды совпали, поэтому было 
легко работать. Когда фильм вышел, кто-то 
говорил, что Каренина — жертва. Ну какая 
же она жертва? Разгорались споры, и это 
прекрасно. Великая литература не может 
быть однозначной. Когда персонаж вымыш-
ленный, у тебя больше возможности соткать 
свою историю. Но ты начинаешь с нуля. Нет 
никакой опоры. Вронского сыграл мой муж 
Максим Матвеев, это был плюс. Ту близость, 
которую ты испытываешь к родному человеку, 
не передать, если ты только познакомился с 
партнером и тебе надо играть с ним любовь. 
Мы с Максимом к тому времени уже были не-
сколько лет женаты. Наше знание друг друга 
изнутри, любовь очень помогали. У нас была 
возможность репетировать и дома на кухне. 
Максим — потрясающий артист, отзывчивый 
партнер.

Елизавета Боярская не раз озвучивала 
мультфильмы — «Три богатыря на дальних 
берегах», «Волки и овцы. Безумное превраще-
ние». У нее красивый низкий голос, все преле-
сти которого не сразу оценили режиссеры.

— Бог одарил меня низким от природы 
голосом, и я только сейчас понимаю, что это 
большое преимущество. А в первых картинах 
меня переозвучивали. Я была совсем юная, 
с распахнутыми глазами и говорила басом. 
В военной картине «Первый после Бога» про 
известного подводника Маринеско во время 
озвучивания я произнесла одну реплику, вто-
рую, и вдруг микрофон выключили, началось 
какое-то совещание. А потом начали объяс-
нять, подбирая слова, чтобы не обидеть, что 
голос у меня сильный, уверенный, мощный... В 
общем, меня переозвучили, потому что было 
сильное несовпадение внешности и голоса. 
Теперь я умею им пользоваться. Я озвучи-
вала Бабу-ягу, Волчицу, еще раз Бабу-ягу. У 
меня все персонажи злодейки, женщины со 
скрипучим голосом. Мне нравится озвучивать 
мультфильмы. У меня двое мальчиков. Одному 
11 лет, другому — 5. Они смотрят мультфильмы 
в том числе с моим дубляжом. 

— Они, наверное, корректируют вашу 
актерскую жизнь? Знакомо ли вам такое 
понятие, как выгорание в профессии?

— Есть актеры, которые с утра настраива-
ются на роль, погружаясь в своего персонажа 
задолго до съемок, а потом долго выходят 
из него. Я так не могу — у меня дети. Утром 
просыпаешься, готовишь завтрак, ведешь 
детей в школу, забираешь из школы, ведешь 
в кружки. Пока не зайдешь в театр, пока тебе 
не сделают прическу и не наденут костюм и 
ты не выйдешь на сцену, не начинаешь ду-
мать исключительно о роли. То же самое на 
съемочной площадке, хотя надо дома под-
готовиться, выучить текст, подумать о роли. 
Но если говорить глобально, то находиться в 
облаке роли при семейных обстоятельствах 
невозможно. 

Выгорание возможно в любой профес-
сии, а в актерской это очень опасно. Если 
выходишь на сцену и понимаешь, что ничего 
не чувствуешь, — это тревожный звонок. Есть 
артисты, которые могут в любом настрое-
нии выходить на сцену, и зритель ничего не 
замечает. В мастерской Додина это не про-
ходит. У нас все по-настоящему, изнутри. Ты 
себя тратишь на двести процентов. Только 
так достигается предельная искренность. 
Иногда, когда много работы, когда плохо себя 
чувствуешь, когда в твоей жизни происходят 
какие-то события, сложно не рефлексиро-
вать. Все болит. Иногда это даже помогает, 
дает возможность вскрыть нарыв на сцене, 
а иногда так выжимает в жизни, что для вы-
хода на сцену ничего не остается. Для себя я 
нашла рецепт — нужны впечатления. Нужно 
смотреть кино, ходить на выставки, слушать 
музыку, как-то наполняться. Можно почитать 
книгу, посмотреть интересное кино или спек-
такль, пообщаться с друзьями и еще немного 
наполниться водой. Ты как сосуд, который 
должен быть полон, и ты мог бы поделиться 
целебной влагой с другими. У меня часто воды 
было на донышке, и я чувствовала себя как 
рыба, которую выбросило на песок. Поэтому 
необходимы впечатления, такие, как поездка 
в дом детства моей мамы.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПЕРСОНАКУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Паулина Андреева (1988) — актриса теа-
тра и кино, певица, сценарист, режиссер, 
продюсер
Хью Джекман (1968) — кино- и телеактер, 
певец, продюсер, лауреат «Золотого глобуса» 

и др. наград
Алексей Кудрин (1960) — политик и эконо-
мист, председатель Счетной палаты
Никита Симонян (1926) — советский фут-
болист и футбольный тренер, олимпийский 
чемпион

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день борьбы с артритом
День кадрового работника в России
Всемирный день зрения
1928 г. — состоялось первое выступление 
созданного при Центральном доме Красной 
армии им. М.В.Фрунзе Ансамбля красноар-
мейской песни
1953 г. — Фидель Кастро закончил свою речь 
на суде по делу захвата казарм Монкады 
словами: «История меня оправдает!»
2003 г. — открылась Циньшэньская ВСМ — 
первая китайская высокоскоростная желез-
нодорожная магистраль

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем 12…14°. Облачно. Дождь. Ветер юго-

западный, 7–12 м/c, с порывами 15–20 м/c.
Восход Солнца — 6.53, заход Солнца — 17.37, 
долгота дня — 10.44.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 

возмущения геомагнитного поля.
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На завершившемся в Геленджике фе-
стивале актуального российского кино 
«Маяк» Лиза Янковская получила на-
граду за лучшую женскую роль. Она 
заочно представляла фильм «Фрау» 
Любови Мульменко, отмеченный так-
же за сценарий. На фестиваль Лиза 
приехать не смогла, но прислала видео-
открытку, где, взобравшись на стул, как 
маленькая девочка, прочитала стихи 
про Гагарина, кота, бабушкин шкаф, 
адресованные, как она сказала, Любке 
Мульменко. 

«Фрау» — простая и понятная картина 
про любовь, сильно отличавшаяся от из-
лишне сложных поисков многих других, 
представленных в конкурсе «Маяка». В ре-
жиссуру Любовь Мульменко пришла из сце-
наристов. В этой профессии она стала мод-
ным автором, хотя не в этом суть, а в том, что 
она мастер диалога, тонко умеет передать 
сложные состояния. Мульменко написала 
сценарии фильмов «Комбинат «Надежда» 
Наталии Мещаниновой и «Еще один год» 
Оксаны Бычковой, участвовавших в Рот-
тердамском кинофестивале, «Верность» 
и «Как меня зовут» Нигины Сайфуллаевой 
(последний показали в Сан-Себастьяне). 
Для «Купе N6» финского режиссера Юхо 
Куосманена писала русские диалоги, стала 
соавтором сценария «Разжимая кулаки» 
Киры Коваленко. Обе картины награждены 
на Каннском фестивале. Недавно на «Ко-
роче» в Калининграде мы увидели снятую 
в Грузии «Нину» Оксаны Бычковой опять же 
по сценарию Любы Мульменко. 

«Фрау» — ее вторая режиссерская 
работа после дебютного «Дуная», снятого 
в Сербии и получившего награду кино-
критиков «Белый слон». С новой картиной 
связывалось много ожиданий, но история 
вполне обыденной и в то же время диковин-
ной любви принесла легкое разочарование. 
Однако спустя несколько дней появилось 
послевкусие, а это дорогого стоит. 

Главный герой Ваня — чудаковатый 
парень, ретро-человек, мечтающий о 
создании семьи. Он работает в магазине 
«Охотник и рыболов», ходит с друзьями 
на рыбалку. В морозилке у него хранится 
тетрадка под названием «Ледяная сказка». 
Ваню сыграл Вадик Королев — удивитель-
ный артист и певец из группы OQJAV, для 
которого съемки во «Фрау», как он сам 
признался, стали душеспасительными. 
Вадик говорит, что каждую секунду по-
нимал, где находится, имея в виду Пермь 
— свой родной город. Он дебютировал в 
картине «Человек из Подольска» Семена 
Серзина и был там настоящим открытием. 
Все последующие роли — как ее отголо-
ски. Лучшее у него еще впереди. Ко всем 
женщинам Ваня обращается как к фрау. 
Как же иначе? Ваня считает: «Женщина — 
высшее существо, и я обязан ей служить 
как положено». И тут же произносит: «Если 
честно, на рыбалку охота». Люба Мульменко 
владеет нюансировкой, ее диалоги точны 
и очень забавны, о каких бы серьезных 
вещах ни шла речь. 

Балерина Пермского театра оперы и 
балета вступает в такой диалог: «Я замуж 
выхожу». — «За хорошего человека?» — 
«За святого практически». Святой — это 
Ваня. Попав однажды на «Жизель», он уви-
дел свою «прекрасную даму» — балерину 
Кристину, которую сыграла хрупкая Лиза 
Янковская. Он приносит ей букетик василь-
ков, читает краткую лекцию у служебного 
входа о том, что васильки бывают синие и 
красные. Потом еще раз приносит васильки 
и быстро пытается убежать. И убежал бы, 
если бы Кристина его не задержала, а без 
этого ничего бы и не было. 

Так начинается их странный роман. 
Кристина живет с бабушкой (Людмила Чир-
кова) и мамой (Инга Оболдина) — одиноки-
ми женщинами, а такая перспектива ее не 
привлекает. Отношения Кристины с врачом 
и чужим мужем (убедительная работа Алек-
сея Розина, к которому прицепилось амплуа 
женатого ухажера) бесперспективны, а так 
хочется семейного счастья. К тому же век 
у балерины короткий. Что дальше? Полная 
неизвестность. А Ваня не такой, как все, 
странный, конечно, но что за беда. Он на-
дежный и основательный, слушает старые 
пластинки, перечитывает «Легенду о Тиле». 
Его квартира, доставшаяся от бабушки, 
старомодная, но зачем менять мебель, если 
она еще крепкая. Так и хочется добавить: 
«Сделана в СССР». 

Кристина переедет к своему нелепо-
му избраннику с чудовищным плюшевым 
тигром, попытается обустроить быт. Она 
тоже не такая, как все, — нервная, демо-
ническая и очень красивая. Они не пара 
на первый взгляд. Как сложится их судьба, 
можно только гадать. Иногда легче рас-
статься, чем быть вместе. Ваня оставит 
записку возлюбленной: «Я соскучился быть 
один». Так что финал открытый — можно 
размышлять.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЛИЗА ЯНКОВСКАЯ 
СО СТУЛА 
ПРОЧИТАЛА СТИХИ
За фрау Кристину 
в фильме Любови 
Мульменко она 
получила награду

Красавица Елизавета 
Боярская играет злодеек 
и женщин со скрипучими 
голосами

«Фрау» — ее вторая режиссерская 
работа после дебютного «Дуная», снятого 
в Сербии и получившего награду кино

Лиза Янковская в роли 
пермской  балерины.
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Обезьяны почитали последние новости и 
начали отрицать, что они наши предки.

Планы на вечер: выйти из зоны комфорта, 
пройтись до магазина, купить коньячку, 
вернуться в зону комфорта. 

Потерпевший на очной ставке с вором-
домушником: 

— Слушай, друг, я заберу заявление, только 
расскажи, как ты смог зайти в дом и не раз-
будить мою жену?!

— Вы боретесь с алкоголизмом?
— Нет, сдались!

— У нас в компании внедрили искусственный 
интеллект!
— Вот как? И что он у вас делает? 
— Поскольку он самый молодой — кофе 
варит и за пивом бегает!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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ДОЧЬ МУШКЕТЕРА

БАБА-ЯГА
Совсем 

недавно 
Елизавета 

Боярская побывала 
на XV Международном 

кинофестивале в Ташкенте. 
Приехала туда с мамой 

Ларисой Луппиан, родившейся в 
Узбекистане. В один из дней Лизе 

подарили расшитый золотыми 
нитями чапан и попросили 

выдать студенческие 
билеты первокурсникам 
ташкентского филиала 

ВГИКа.

В роли Анны Карениной.

С мужем 
Максимом 
Матвевым.

Аркадина — Елизавета Боярская, 
Тригорин — Игорь Черневич.

Елизавета 
Боярская 
озвучивает 
Бабу Ягу.

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 С
ТВ

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
О

СФ
И

ЛЬ
М

А

СО
ЦС

ЕТ
И

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
ДТ


